
La diputada Cynthia López dijo que presentará una iniciativa al respecto.

‘Es un ejemplo de la vieja política, ¿dónde está lo nuevo?’, cuestionó.
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El presidente López Obrador indicó

que querían imponer dicho sistema

‘eternamente’ en el país.

‘Se acabó el
pinche
modelo de
privatización’

El Universal                                              

El fortalecimiento y la transfor-

mación a la educación pública

permiten la construcción de una

nación con valores, con principios

éticos sólidos, sin discriminación

y sin exclusión, expresó la secre-

taria de Educación Pública,

Leticia Ramírez Amaya.

Al acompañar al presidente

Andrés Manuel López Obrador

durante la evaluación de

Programas para el Bienestar, la

titular de la SEP recordó que la

administración federal gobierna

con la gente; es cercana a las

necesidades de la población; suma

a todas y todos y confía en la

honestidad y la responsabilidad.

Recordó que con las políticas

públicas del presidente, así como

la eliminación de privilegios, la

austeridad, y el combate a la

corrupción, más de cinco millones

de personas en todo el país aban-

donaron la pobreza.

Añadió que el modelo de

desarrollo del gobierno federal

es humanista y tiene como prin-

cipio lograr el progreso con jus-

ticia social.

Presume SEP reducción
de pobreza en México

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

Acusa PRI nepotismo
por registro de Mariana

El Universal                                              

En gira por Guerrero, el presidente

Andrés Manuel López Obrador afirmó

que durante su Gobierno se acabó con

el “pinche” modelo de privatización

del neoliberalismo, aplicado durante

los sexenios pasados.

“Ese modelo es el que querían de

nuevo mantener eternamente en nues-

tro país. Nada más que el pueblo dijo

¡basta! y se acabó ese pinche modelo”,

expresó en el municipio de

Pungarabato, en donde organizó un

mitin para hablar de los programas

sociales del gobierno federal.

Dijo que el modelo económico y

político se aplicó durante 30 años, y

provocó que el país perdiera algunos

bienes nacionales.

“Eso empezaron a hacer desde

Salinas de Gortari, a entregar bancos,

empresas, minas, aeropuertos, todo lo

que era de nuestro pueblo. Eso ya se

acabó. No hemos entregado ni una sola

concesión para la explotación de petró-

leo, ni de minas, nada de eso”, aseguró.

Los felinos buscarán hoy colarse en la final de la Liga 

cuando reciba en el estadio Universitario a los Pumas,

teniendo ventaja de un gol en el marcador global.

1/DEPORTIVO

PIENSA TIGRES EN LA FINAL
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La diputada priista Cynthia López

anunció que presentará el próximo

martes una iniciativa para que los fami-

liares de quienes ocupan un cargo

público, no puedan competir en una

elección popular, sino hasta tres años

después de que éste termine.

Lo anterior como consecuencia del

anuncio que hizo Mariana Rodríguez,

esposa del gobernador Samuel García,

quien buscará competir por la alcaldía

de Monterrey.

“El martes presentaré la ley

#AntiNepo para que quienes tengan

familiares que ocupen un cargo de

elección popular, no puedan ocupar un

cargo al mismo tiempo sino tres años

después. Con eso evitaremos que la

clase política siga siendo de hijos,

esposos y hermanos”, refirió.

Con ello, en caso de que la iniciativa

prospere, Rodríguez Cantú debería

esperar hasta el 2030 para ser candidata

a cualquier cargo de elección popular,

considerando que Samuel García termi-

nado su mandato oficial en el 2027.

La legisladora priista lamentó la

decisión de la influencia, y aseguró que

es parte de las viejas prácticas políticas.

Y criticó la campaña del gobernador

de Nuevo León, quien asegura que

pone en práctica una nueva forma de

hacer política.

“Es un ejemplo de la vieja política,

nepotismo poniendo a la esposa de can-

didata a alcalde. Es eso lo que a la

gente le cansó, donde está lo nuevo?

Más bien regresa viejas prácticas de

nepotismo a NL”, cuestionó.

La diputada del PRI aseveró que la

iniciativa busca dar pie a la ley “Anti

Nepo”, en referencia al nepotismo que

puede haber en la política. 

La propuesta tendrá que ser objeto

de estudio, votación en comisiones y,

en caso de ser  considerada,  sería tur-

nada al pleno, en donde los legislado-

res la votarían. En caso de hacerlo,

sería turnada también al Senado y

seguiría el mismo proceso.

La esposa del gobernador de Nuevo León, Samuel García, anunció su inten-

ción de competir por la alcaldía de Monterrey por Movimiento Ciudadano.
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Xóchitl Gálvez, precandidata presiden-

cial de la coalición Fuerza y Corazón

por México, responsabilizó al Gobierno

de la 4T y al presidente Andrés Manuel

López Obrador con su estrategia fallida

de “abrazos no balazos” de lo que ocu-

rrió en Texcaltitlán, Estado de México,

donde los Gobiernos federal y estatal

dejaron en el abandono a los campesi-

nos por lo que tuvieron enfrentar una

célula de la organización delictiva La

Familia Michoacana.

“Estos meses que he caminado en el

país es que este Gobierno ha abando-

nado a muchas personas en materia de

seguridad pública”, dijo en rueda de

prensa en Aguascalientes luego de lo

ocurrido el viernes en de Texcapilla, en

el municipio de Texcaltitlán, en el sur

del Estado de México, cuando campe-

sinos se enfrentaron con escopetas,

palos y machetes contra integrantes del

cártel La Familia Michoacana, con un

saldo de 14 muertos.

“Lo que vimos ayer fue el abandono

de este Gobierno a los agricultores por-

que lo que hemos podido saber es que

estaban siendo extorsionados por parte

de La Familia Michoacana y ya tenía

tiempo que sucedía y la extorsión, el

cobro de piso, pareciera que se ha vuel-

to algo común”, subrayó.

Condenó los homicidios, donde los

pobladores se tuvieron que defender,

aparentemente hay 11 personas asesi-

nadas de parte de la delincuencia orga-

nizada y tres agricultores que perdie-

ron la vida, defendiendo sus recursos y

su patrimonio “ante la ausencia del

Gobierno federal”.

“Los abrazos, yo insisto han sido

para los delincuentes; los balazos para

los ciudadanos. Es una vergüenza que

el presidente estando en el Estado de

México, en gira, no se haya pronuncia-

do sobre esta situación y también es

una vergüenza que la gobernadora

(Delfina Gómez), pudo hacer una

rueda de prensa pero ni siquiera el día

de ayer se manifestó”, insistió.

Enfrentamiento en Edomex refleja
abandono a campesinos: Xóchitl

La secretaria de Educación, Leticia Ramírez,

sostuvo que la transformación con principios

permite una ‘nación con valores’.

La precandidata opositora afirmó que la política de ‘abrazos, no balazos’

son para beneficio de los delincuentes.

Es un ejemplo de la vieja 
política, nepotismo, poniendo 
a la esposa de candidata a
alcalde. Es eso lo que a la

gente le cansó. ¿Dónde está 
lo nuevo? Más bien regresa 

viejas prácticas de nepotismo 
a Nuevo León”

Cynthia López

“



esde hace muchos años
se ha hecho pasar por un
hombre de izquierda,
progresista, liberal,
democrático. Nadie me
puede dar una sola evi-

dencia memorable que acredite tal
espíritu, más allá de las convincentes
peroratas que despliega en corto y a
veces en público. Y digo que sus orato-
rias son persuasivas porque, increíble-
mente, algunas mentes brillantes de la
política y la sociedad civil mexicanas
han creído su retórica y han sido
seducidas por ese personaje que
algunos veracruzanos osan llamar Don
DAD.

No es algo nuevo en la historia
nacional: ¿acaso Carlos Salinas de
Gortari no tuvo comiendo en la palma
de su mano a connotados intelectuales
(aprendices de brujos, varios de ellos),
a periodistas y artistas también
(escritores, pintores, etcétera), quienes
se volvieron sus más enjundiosos
exégetas? Algunos maloras dirán que
fue por el dinero que les daba en con-
tratos, aunque yo creo que la cercanía
con el poder también los hechizaba.

Pero, ¿quién es Don DAD? Está por
cumplir 73 años. Es una especie de
chavo abuelo de la política. Dicen que
en privado es pelado cuando se enoja,
porque es oriundo de Alvarado, pero
patria no siempre es destino y las oca-
siones que lo entrevisté (un par de
veces, hace ocho vidas reporteriles)
nunca soltó leperadas. Se cuida mucho
en público porque le gusta aparecer
como un señor inmaculado, sin yerros,
escueto. Será muy difícil que se le vea
en un video o que se le escuche en una
grabación que pueda comprometer su
honradez, pero hay que recordar que
fue procesado penalmente en 1994 acu-
sado de desvío de fondos públicos por
450 millones de pesos de aquel
entonces, y permaneció encarcelado
poco más de un año. Sus colaboradores
decían que se trataba de una vendetta
política de Ernesto Zedillo, lo cual no
dudo porque ciertamente el ex presi-

dente era muy rencoroso.
Además de eso, se le atribuyen

nexos con gente que ha estado cerca de
escándalos de corrupción, como es el
caso de Segalmex, el gigantesco desfal-
co de 20 mil millones de pesos ocurrido
durante este sexenio, pero no hay una
imputación directa contra él. Eso sí,
dime con quién andas y te diré quién
eres, reza la picaresca de la política
nacional, y aunque no es delito la
portación y ostentación de parientes o
amigos corruptos, muchas veces sí
salpican, porque la forma es fondo en el
sistema mexicano.

Políticamente Don DAD fue muy
cercano a Salinas de Gortari y a uno de
lo más eficaces pero oscuros personajes
de la segunda mitad del siglo veinte
mexicano: el militar y policía Fernando
Gutiérrez Barrios, antiguo encargado
de la Dirección Federal de Seguridad,
aquella oficina-mazmorra de tan
ingratos recuerdos para los opositores
mexicanos reprimidos a lo largo del pri-
ismo.

Durante el sexenio de Salinas de
Gortari, Don DAD fue gobernador
sustituto en Veracruz, cuando Gutiérrez
Barrios dejó el cargo en diciembre de
1988 para irse a trabajar como
Secretario de Gobernación en Bucareli.
Gutiérrez Barrios lo nombró con la
venia del entonces presidente y el
Congreso local, porque Don DAD, que
es abogado, había sido, desde 1986,
Secretario de Gobierno del militar-
policía-político. Desde suelo ver-
acruzano, nuestro personaje estuvo
hasta 1992 trabajando hombro con
hombro junto a Salinas de Gortari y
Gutiérrez Barrios.

Fue Secretario de Organización del
PRI en el salinismo y, en 1993, sin
ningún mérito en la diplomacia, Salinas
de Gortari lo nombró embajador en
Italia, donde permaneció poco más de
un año, cuando fue sustituido por un
viejo lobo de la grilla, un hombre nada
diplomático, Mario Moya Palencia, ex
Secretario de Gobernación con Luis
Echeverría. A la sazón, en los setentas,
don Fernando era su subsecretario, así
que imagine usted a ese trio en 1971,

durante el halconazo que reprimió a
estudiantes.

Esa es la escuela de Don DAD. Un
año después, en 1994, renunció al PRI.
Algunos malquerientes afirman que fue
un berrinche porque quería volver a ser
gobernador de Veracruz y se lo impi-
dieron: alegaba que él no había sido
electo cuando fue gobernador sustituto
y que por tanto no estaba impedido con-
stitucionalmente para tener otro manda-
to.

Quiso emular a Cuauhtémoc
Cárdenas y a Porfirio Muñoz Ledo y
creó un partido político, Convergencia,
que para muchos observadores no fue
otra cosa que un negocio para quitarle
votos a la oposición, como el Partido

Verde, que se vende al mejor postor. Y
luego, como ese business político no
funcionó electoralmente, creó
Movimiento Ciudadano.

¿Qué hace a Dante Alfonso Delgado
Rannauro un supuesto opositor, líder de
masas liberales y progresistas que no
quieren ser priistas, panistas ni
morenistas? Un mito, que sólo puede
entenderse con la literatura, leyendo
buena parte de El Gesticulador de
Rodolfo Usigli, una narración sobre
funestos demagogos.

Y sólo agrego una pregunta: ¿a
quién cree que le quitará votos
Movimiento Ciudadano, a Morena o a
la oposición? Yo lo veo muy fosforeno. 

No sé usted.

a explosión ocasionada por
la mala instalación de un
centro de lavado, en un edifi-
cio de la colonia Acacias, en
la alcaldía Benito Juárez, en
agosto de 2021, hizo estallar

la probidad de las autoridades que la han
gobernado desde que sus autoridades son
elegidas democráticamente.

A decir de los morenistas, esa explosión
descubrió la punta del iceberg de la corrup-
ción inmobiliaria que existe desde hace 20
años por parte un grupo de funcionarios lig-
ados al Partido Acción Nacional.

Según la diputada morenista Indalí
Pardillo Cadena, dos de los departamentos
del edificio estaban a nombre de personas
con los mismos apellidos de René Aridjis
Vázquez, quien se ha desempeñado como
director general de Obras y Desarrollo
Urbano en Benito Juárez, quien autorizó la
habitabilidad del edificio Residencial San
José, en la avenida Emiliano Zapata, el cual
colapsó en los sismos de 2017.

Para las autoridades capitalinas está clara
la forma de operar de los funcionarios de la
alcaldía Benito Juárez, hasta hace unos días
encabezada por el panista Santiago Taboada.

"Funcionarios de la Alcaldía Benito
Juárez que estuvieron a lo largo de varias
administraciones, lo que hacían es que daban
permisos para construir departamentos a
cambio de departamentos que les entregaban
los constructores; y también había otro
modus operandi, que era la constitución de
empresas constructoras con la participación
de los familiares de los funcionarios. De esta
manera, dichos funcionarios amasaron una
gran fortuna, y esto es una parte de lo que se
ha encontrado, de lo que se ha investigado y
de lo que se ha recuperado por las autori-
dades correspondientes", sentenció el jefe de
Gobierno, Martí Batres.

La fiscal general de Justicia de la Ciudad
de México, Ernestina Godoy, lo calificó así:
"La corrupción en el sector bienes raíces en
Benito Juárez no es un mito, ni mucho
menos es una persecución política, es un
entramado de favores e irregularidades", con
el que se beneficiaron "de una manera
alevosa, inmoral e ilícita del cargo guberna-
mental que en un momento ostentaron".

Las investigaciones han llevado a proceso
a exfuncionarios panistas: un exalcalde, a
tres exdirectores generales, a dos exdirec-
tores, a un exsubdirector, una contratista, un
trabajador por honorarios y una gestora que
trabajaba con la alcaldía.

Además, están en la mira cinco servidores
públicos con niveles altos y mandos medios
que son investigados, como también otros
contratistas.

Y es que el tamaño de la corrupción es de,
al menos, seis inmuebles que ya fueron
devueltos a la ciudad y 60 asegurados.

Según las indagaciones de la fiscalía, el
desarrollador inmobiliario de City Towers,
Dionisio "N", señaló que el exalcalde en
Benito Juárez y precandidato a la jefatura de
Gobierno, Santiago Taboada, supuestamente
continuó con el modus operandi de la red de
corrupción en el sector de bienes raíces en la
demarcación, iniciada en la administración
de Christian "N".

El precandidato de la Coalición "Va X la
Ciudad de México" a la Jefatura de Gobierno
ha negado las acusaciones y señala motivos
políticos.

Y mientras las investigaciones continúan,
la precampaña sigue porque en este país
muchos apuestan a que la memoria colectiva
es muy flaca y con el paso del tiempo todo se
olvida o se minimiza.

Monitor republicano
Los jilgueros de la 4T respondieron a la

columna anterior, pero no pudieron desmen-
tirla. En todo caso, querían matizar a su con-
veniencia los datos duros del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, con el mismo criterio de los de antes
para que lo que es más parezca menos.

l tema de la libertad de
expresión es urgente
definirlo jurídicamente
antes de las próximas
campañas electorales del
2024.

Dos casos específicos nos dan una lla-
mada de alerta de la necesidad de un
análisis profundo, objetivo y no subjeti-
vo.

La interpretación de la difamación
como delito no puede ser subjetiva, sino
objetiva.

El primer caso que puede servirnos
como referencia es la demanda presen-
tada por Tatiana Clouthier en contra del
médico, periodista y líder de opinión
Alfredo Jalife, argumentando que las
declaraciones ejercidas por él en su rol
de periodista en contra de ella, por su
actuación como funcionaria del gobier-
no federal, -secretaria de economía-,
constituyen difamación, calumnias y lo
que resulte.

Las declaraciones de Jalife hacen
referencia a su actuación en el ámbito
de las negociaciones respecto a la
explotación del litio.

Las personas que asumen respons-
abilidades públicas … ¿No pueden ser
cuestionadas por su actuación en el
cumplimiento de sus responsabilidades
frente al país? … Por tanto, ¿Pueden ser
juzgadas las personas públicas igual
que los ciudadanos? El sentido común
nos guía para entender que no deben ser
juzgados con la misma medida.

En el caso específico de las declara-
ciones de Jalife en contra de Tatiana
Clouthier, por la forma en que fueron
expresadas podemos considerarlas

descorteses, exageradas y con rudeza
innecesaria, lo cual no habla bien de él
y lo exhibe ante el público. Sin embar-
go, la esencia de las declaraciones, rep-
resentan un cuestionamiento a su
actuación como funcionaria pública.

Por otra parte, en la “mañanera” del
miércoles seis de diciembre el presi-
dente López Obrador destrozó la rep-
utación y el honor de los seis estudi-
antes que fueron torturados y masacra-
dos por la delincuencia organizada en el
Estado de Guanajuato.

El presidente explicó a todo el país, -
a través de su “mañanera”-, que estos
jóvenes fueron secuestrados al ir a com-
prar droga en el lugar equivocado.

El presidente reconoció después de
haberlos señalado como consumidores
de droga que era una apreciación
hipotética. Sin embargo, la etiqueta ya
fue puesta, lo cual compromete la rep-
utación de cada uno de ellos ahora que
ya no viven y no pueden defenderse.
Además, lastima a sus familias y ami-
gos. ¿Y la presunción de inocencia?

Que desde la cúspide del poder
político de nuestro país se señale a un
ciudadano sin sustento de forma negati-
va, no debe ser considerado como ejer-
cicio de libertad de expresión del presi-
dente, porque este no es un ciudadano
común. Él detenta el poder de todo el
gobierno federal y prácticamente su
influencia es determinante en todo el
Estado Mexicano. Por tanto, poner en
entredicho la reputación y buen nombre
de un ciudadano o de una institución del
ámbito civil desde “la mañanera”, es un
acto que puede tener consecuencias en
la vida cotidiana de los señalados, -e
incluso-, ponerlos en situación de ries-

go, o por lo menos sujetos al lin-
chamiento mediático y al escarnio
público.

El derecho a la libertad de expresión
nació como una respuesta para generar
contrapeso a favor del ciudadano en
contra del ejercicio del poder guberna-
mental y político. Por tanto, quien gob-
ierna no necesita apelar a este derecho
para ejercer la libertad de expresión,
porque por sí mismo tiene la capacidad
de avasallar a la ciudadanía e imponer
su visión y sus intereses por encima de
cualquier persona física o persona
moral utilizando su autoridad. Hemos
sido testigos de ello durante los últimos
cinco años.

Es fundamental revisar la legislación
referente a la “libertad de expresión”
para evitar abusos como los que con
toda seguridad se empezarán a ejercer
con mayor frecuencia durante la cam-
paña electoral.

Hoy vemos que las campañas elec-
torales no se sustentan en propuestas,
sino en actividades de desgaste, que se
nutren de la difamación en contra de los
adversarios. Al amparo de la libertad de
expresión los equipos de los candidatos
pueden echar mano de fake news, men-
tiras y campañas de desinformación que
enrarecerán el ambiente y alimentarán
aún más la desconfianza ciudadana.

Con difamaciones se puedes descar-
rilar una campaña electoral, aunque al
final se reconozca que no había susten-
to y se ofrezcan disculpas públicas.

La interpretación jurídica de este
derecho, -delimitando sus alcances-,
será determinante para proteger la vida
democrática de nuestro país.

TRAGEDIA EN TAMAULIPAS

El descubrir la atrocidad sufrida en
contra de un grupo de migrantes, -de
paso en Tamaulipas-, debiese indig-
narnos. Los noticieros de televisión,
radio y prensa han difundido el testimo-
nio de unos niños migrantes que fueron
testigos de la tortura y asesinato de uno
de ellos, porque su familia no pudo
pagar su rescate. Fue torturado cortán-
dole los miembros en pedacitos, hasta
causarle la muerte.

Esto que debiese constituir un gran
escándalo, sólo ha merecido convertirse
en una noticia más que destaca la
gravedad de nuestra crisis de inseguri-
dad. Sin embargo, de ahí no pasa. La
indiferencia ciudadana es la que ali-
menta la indiferencia gubernamental.

El sentido común nos alerta de que, -
si recientemente acabamos de des-
cubrirlo casualmente-, es porque ya
debe estar siendo una práctica común
para presionar emocionalmente a los
grupos secuestrados y en proceso de
exigir el rescate a los familiares.

Esto que antes era tema de las
películas de terror, hoy es parte de la
experiencia cotidiana de muchas famil-
ias.

El sadismo en contra de las víctimas
cada vez es más agresivo.

¿Y todavía este gobierno dice que
vamos bien en materia de seguridad?

Es evidente que mientras el presi-
dente encabeza una patriótica defensa
de la nación en contra de los “conser-
vadores” y los “neoliberales”, muchas
familias mexicanas están viviendo
tragedias a manos de la delincuencia
organizada, agravadas por la indiferen-
cia gubernamental.

¿A Usted qué le parece?

"Si no podemos medir lo que es valioso,
acabaremos por valorar, nada más, lo que

es medible"
(Birnbaum, 2000)

ada que se dan a conocer los
resultados de la evaluación
que realiza la OCDE en torno
a la educación en varios país-
es, pasa lo mismo: ¿en qué
lugar quedó México? Como si

fuera la tabla de posiciones de una liga de
futbol, una actitud dominante, pero estéril,
se complace en reiterar que estamos en los
últimos lugares, que es un desastre lo que
ocurre en el país en esa materia. Se usa
como "información" simplista muy adecua-
da a las ocho columnas o a mensajes coléri-
cos en las redes, propios de personas igno-
rantes, proclives al escándalo, y perdemos la
oportunidad de pensar en lo que significan.

PISA mide lo que quiere medir, y tiene un
sesgo al provenir de una agencia orientada al
aprendizaje apropiado para la producción de
Capital Humano —reducción enorme de la
función educativa en las sociedades contem-
poráneas. Aceptando, sin conceder, que lo
que cuantifica se relaciona con la importan-
cia de la educación en la formación de las
personas, los datos pueden servir para abrir

pistas a la comprensión de la crisis de los
sistemas educativos en el mundo.

Pensemos en dos dimensiones, una
menos importante que la otra, que derivan
de la mirada cuidadosa de un experto, Felipe
Martínez Rizo, quien publicó un texto pon-
derado en el Blog sobre educación de la
revista Nexos este 6 de diciembre, un día
después de que se dieron a conocer los resul-
tados de esta prueba estandarizada que se
aplicó en 2021 en 73 países.

La primera compara datos entre esas
naciones y el promedio de la OCDE: la
media general arroja que en Matemáticas se
consiguen 472 puntos, en Comprensión
Lectora 476 y en Ciencias 485. México, que
de acuerdo a la prelación por los resultados
en Matemáticas obtiene el lugar 51 entre los
73, logró 395, 415 y 410 respectivamente.
Martínez Rizo argumenta que este sitio en el
ordenamiento es coherente con el lugar que
nuestro país ocupa en cuanto al PIB y el
Índice de Desarrollo Humano.

En el promedio de la OCDE, entre 2018
y 2022 —periodo atravesado por la pan-
demia— hay una caída: en Matemáticas, 15
puntos; en Comprensión Lectora 10 y en
Ciencias 2. Nuestro país registra también un
descenso, pero menor en los dos primeros:
14 y 5 en el mismo orden, y mayor (9) en el
tercero. Sin embargo, Finlandia pierde 23,
30 y 11, y Alemania 25,18 y 11, aunque sus

niveles de desarrollo son incomparables con
México.

La dimensión más profunda del reporte
consiste en comparar el nivel de aprendizaje
que supone PISA ha ocurrido. En este caso,
en el nivel 2 e inferiores (que en su escala
indican que no se logra lo previsto a los 15
años, luego de al menos 10 de escolar-
ización) la media de la OCDE es, en
Matemáticas, 26.3%, y en los niveles 5 y 6,
que serían los esperables y más altos, a
8.7%. 

México consigue solo 0.2% en los más
altos, y se ubican 66% en los más bajos. La
diferencia es muy grande, pero sugiero que,
además de la comparación, veamos los datos
generales: la escuela en el conjunto de los
países más ricos, y los que se han sumado el
ejercicio, sitúa en menos del 10% a los que
logran niveles destacados. 

En lo que mide PISA, sea lo que sea, ni
uno de cada 10, en promedio, logra aprender
lo establecido. ¿No es este un dato muy
fuerte del desajuste de los sistemas educa-
tivos con respecto a lo que se proponen?
Más allá de señalar que estamos mal en con-
traste con otras naciones y el promedio,
parece ser que la escuela está fallando en
este conjunto de naciones. Es un tema a pen-
sar en serio, más allá de la tabla de posi-
ciones futboleras y el escándalo. Y no es
menor.

domingo 10 de diciembre del  2023

Jornada laboral

Entender los datos de PISA sin prisa

Juan Pablo Becerra-Acosta

Manuel Gil Antón
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¿Quién es Don DAD, ese político fosforeno?

¿Límites a la libertad de expresión?Las losas que
carga Taboada
Amador Narcia Ricardo Homs
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Ciudad de México/El Universal.-
La precandidata de la coalición Juntos

Hacemos Historia en la Ciudad de
México, Clara Brugada, llamó a los
jóvenes a tener conciencia crítica y a
transformar su realidad, "los jóvenes son
el corazón de la Cuarta Transformación,
así como la alegría y el entusiasmo para
salir adelante".

Acompañada por la precandidata pres-
idencial, Claudia Sheibaum, durante una
gira que sostuvieron por la Ciudad de
México, en la alcaldía Coyoacán, Clara
Brugada destacó la importancia de que la
capital del país se convierta en ejemplo en
construcción de preparatorias y universi-
dades, como las que impulsó durante su
gestión la exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México. "Esa es la ruta para
que ningún joven quede excluida o exclu-
ido de la educación media superior y
superior".

La contendiente a la Jefatura de

Gobierno en 2024 por los partidos PT,
PVEM y Morena agregó que también es
posible la ampliación de programas como

los que desarrolló en Iztapalapa, las
utopías. "Haremos de esta la Ciudad de
las utopías, donde cultura y deporte sean
instrumentos poderosos para cambiar a
nuestras generaciones".

Durante su mensaje ante cientos de
jóvenes simpatizantes del partido guinda,
que se reunieron en el parque Santa
Catarina, la exalcaldesa enfatizó su deseo
de que “las generaciones de niñas y niños
y jóvenes de esta Ciudad se conviertan en
generaciones con plenitud de derechos.
De eso se trata la Cuarta Transformación,
cambiar el espacio público y hacer que ahí
los jóvenes ejerzan de manera gratuita sus
derechos al deporte y la cultura".

Durante el encuentro se dieron cita los
excontendientes a la precandidatura de la
Ciudad, Hugo López-Gatell y Mariana
Boy, así como el dirigente del partido
Morena a nivel nacional, Mario Delgado,
y María Teresa Ealy, coordinadora
nacional de SUMA Jóvenes.

Ciudad de México/El Universal.-

El senador suplente por Morena,

Alejandro Rojas Díaz Durán, presentó

una denuncia administrativa contra el

exministro de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN), Arturo

Zaldívar por sumarse a la precampaña

de Claudia Sheinbaum.

El suplente de Ricardo Monreal,

quien es parte del equipo de

Sheinbaum, dijo que Zaldívar apoyó a

la precandidata de Morena cuando aún

era ministro de la SCJN.

A través de su cuenta de X y en

Facebook, Díaz Durán, publicó la

queja donde pide que el exministro sea

sancionado de manera ejemplar por la

SCJN, conforme a los artículos 98 y

101 constitucionales.

"Les comparto la denuncia de

responsabilidad administrativa contra

el exministro Arturo Zaldívar para que

sea sancionado ejemplarmente por el

pleno de la Suprema Corte de Justicia

de la Nación, conforme a los artículos

98 y 101 constitucionales.

La impunidad en México constituye

una de las principales fuentes de nues-

tras desgracias nacionales. Zaldívar

tenía el deber de respetar la

Constitución, no de infringirla.

Confío en que se le imponga una

sanción, con el fin de establecer

jurisprudencia y marcar un precedente

histórico: la Constitución no es un

trapo que un ministro pueda usar para

limpiar el piso.

"Debemos ir hasta las últimas con-

secuencias para invalidar su renuncia y

demostrar la quebrantación de la

Constitución", redactó el senador

suplente por Morena.

Ciudad de México/El Universal.-
A tres semanas de haber comenzado

sus recorridos por el país, Claudia
Sheinbaum, precandidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia, se reunió con gobernadores de
Morena y precandidatos de las nueve
entidades que estarán en juego en la
elección de 2024.

En compañía del dirigente nacional
de Morena y también coordinador de
precampaña, Mario Delgado,
Sheinbaum compartió una foto de los
morenistas y su equipo de trabajo, cuya
reunión se dio ayer de manera privada.

En la imagen se puede observar a la
precandidata a la Jefatura de Gobierno,
Clara Brugada; y a los aspirantes a las
gubernaturas de Chiapas, Eduardo
Ramírez; Veracruz, Rocío Nahle;
Puebla, Alejandro Armenta; y Morelos,
Margarita González.

Por otro lado, en un encuentro con
militantes y simpatizantes de la
alcaldía Azcapotzalco, aseguró que el
siguiente año la ciudadanía tiene una
decisión histórica, ya que se cierra una
primera etapa de la autollamada Cuarta
Transformación, y subrayó "que la
gente está contenta con el mejor
Presidente que ha tenido el país,
Andrés Manuel López Obrador".

Toluca, Méx/El Universal.-

Rigoberto de la Sancha Santillán,

alias "Payaso", jefe de plaza de La

Familia Michoacana en la zona de

Texcaltitlán, muerto en el

enfrentamiento entre pobladores e inte-

grantes de ese grupo criminal ocurrido

el viernes, es responsable de las

emboscadas en las que murieron 13

elementos en 2022. El líder regional se

habría escapado ese año y era un obje-

tivo prioritario de la Fiscalía General

de Justicia del Estado de México

(FGJEM).

El fiscal general José Luis Cervantes

Martínez confirmó que “uno de los pri-

vados de la vida es este líder criminal,

encargado de la zona y un par de sicar-

ios de alto y mediano nivel, objetivos

prioritarios”.

En conferencia de prensa junto a la

gobernadora Delfina Gómez, donde se

ofrecieron detalles sobre los hechos del

viernes, el fiscal indicó que el hombre

era uno de los más buscados, al igual

que dos mandos que también fueron

abatidos por los pobladores de

Texcapilla, cuando en el campo de fut-

bol arremetieron contra integrantes de

una célula de La Familia Michoacana.

Señaló que el grupo criminal tiene

relación directa con la acción reportada

el 18 de marzo de 2022, cuando en una

emboscada en Coatepec Harinas

murieron 13 elementos de seguridad,

ocho de la SSEM, cinco de la FGJEM.

Payaso fue el responsable de los

hechos de 2022 y contaba con orden de

aprehensión.

En el marco de su cumplimento, el

14 de junio del año pasado, elementos

de seguridad acudieron a Texcaltitlán,

donde en la acción perdieron la vida 12

integrantes del grupo criminal, sin

bajas oficiales.

Agregó que al momento de ejecutar

la orden de aprehensión, en el lugar

fueron abatidas 12 personas, todas al

mando de Payaso, quien entonces pudo

darse a la fuga.

Sobre el enfrentamiento en

Texcaltitlán, Cervantes Martínez pre-

cisó que se tiene identificadas 14 vícti-

mas mortales a causa de instrumentos

contundentes, punzocortantes, armas

de fuego. Dijo que la Policía

Ministerial recopiló elementos balísti-

cos e intervienen peritos en diversas

disciplinas. Asimismo, se tiene registro

de siete heridos, dos de los cuales, se

presume, pertenecen al grupo criminal,

así como cinco de la comunidad.

Cuatro de las víctimas mortales fueron

identificadas por los pobladores, se les

practicaron necropsias y fueron entre-

gadas a sus deudos. Además hubo tres

vehículos incendiados.

Delfina Gómez aseguró que en el

sur del Estado de México "¡no están

solos!, estamos con ustedes" e hizo un

llamado a unirse por la paz.

Pungarabato, Gro./El Universal.-
El presidente Andrés Manuel López

Obrador llamó a la población a evitar
que los jóvenes consuman drogas, para
que no sucedan enfrentamientos como
el de ayer en Texcaltitlán, Estado de
México, entre pobladores del lugar e
integrantes del crimen organizado, que
dejó 15 fallecidos.

En el Deportivo Luis Donaldo
Colosio, del municipio guerrerense,
refirió que es necesario combatir al
narcotráfico para acabar con la extor-
sión de los grupos criminales, situación
que provocó ayer el conflicto en el
Estado de México.

"Hay que cuidar mucho que no haya
consumo de droga, porque tenemos
que combatir el narcotráfico. Y esto

que ayer, lamentablemente, se dio en el
Estado de México, la extorsión, el lla-
mado pago de piso, todo eso lo ten-
emos que combatir, pero entre todos.
No olviden que le demos atención
especial a que no aumente el consumo,
porque si eso crece, ahí sí ya sería muy
difícil, lo que está pasando en Estados
Unidos es una pandemia", dijo.

A su llegada al recinto, se le cues-
tionó al presidente López Obrador
sobre el enfrentamiento en
Texcaltitlán, pero evitó pronunciarse.

"(Los gobiernos anteriores) nunca
atendieron a los jóvenes, por eso los
enganchaba y se los llevaban a las filas
de la delincuencia. Hay que apapachar-
los mucho amor, mucho amor en la
familia", dijo durante su discurso.

Brugada llama a jóvenes a cambiar su realidad

Clara Brugada

Sheinbaum se reúne 
con precandidatos

Sheinbaum compartió una foto de los morenistas y su equipo de trabajo,
cuya reunión se dio ayer de manera privada.

Rojas Díaz Durán 
denuncia a Zaldívar

El senador suplente por Morena, Alejandro Rojas Díaz Durán, dijo que
Zaldívar apoyó a la precandidata de Morena cuando aún era ministro de la
SCJN.

AMLO llama a combatir al 
narcotráfico "entre todos"

Llamó a la población a evitar que los jóvenes consuman drogas.

“Payaso", objetivo prioritario: fiscalía

El fiscal general José Luis Cervantes Martínez confirmó que “uno de los pri-
vados de la vida es este líder criminal, encargado de la zona y un par de
sicarios de alto y mediano nivel, objetivos prioritarios”.
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Chilpancingo, Gro./

El Universal.-                                  

Para los damnificados por "Otis"
recibir los enseres que prometió el gob-
ierno federal se está convirtiendo en un
viacrucis. Paola Paredes hizo filas
cinco días en tres colonias diferentes;
pasó horas bajo el sol, durmió en la
calle para no perder su lugar, hasta que
le entregaron el beneficio.

"Yo de por sí estoy morena, ahora
con tanto sol estoy más morena", dice
la señora Paola para describir las largas
jornadas que pasó bajo el sol a la
espera de que le entregaran los enseres.

Paola vive en el fraccionamiento
Colosio, la unidad habitacional que
roza con la zona Diamante de
Acapulco, pero que entre ambas hay
diferencias muy marcadas: una es pop-
ular y la otra es la de los condominios
y hoteles de lujo.

El paso del huracán "Otis" llenó de
agua la casa de Paola, pero en realidad,
dice, inundó a casi todo el frac-
cionamiento.

"El agua entró a mi casa, casi a un
metro llegó. Alcancé a mover algunas
cosas, pero sí me dañó la puerta princi-
pal, el piso y de muebles me dañó el
comedor, la sala, el refrigerador me lo
dañó, aunque lo mandé arreglar, pero
no quedó bien, tiene un ruido que no
me gusta y luego como se le metió
mucho lodo, huele bien feo, a excre-
mento", describe Paola.

Ante los daños que sufrió, Paola
salió a buscar los beneficios que ofre-
ció el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, a los
damnificados por el huracán "Otis" en
los municipios de Acapulco y Coyuca
de Benítez.

López Obrador ofreció la entrega de
enseres (un refrigerador, una estufa, un
colchón, una licuadora, un juego de
sartenes y un ventilador), 8 mil pesos
para limpieza y entre 35 y 60 de mil
pesos para la reparación de daños en
las viviendas. En este momento, en
Acapulco se entregan los dos primeros
apoyos.

Recibir los enseres para los damnifi-
cados se está volviendo toda una trav-
esía. Paola ha tenido que hacer fila en
tres colonias distintas. Primero, recuer-
da, la mandaron a la Colosio; ahí se
formó dos días, de las 4 de la tarde
hasta las 11 de la noche. "Ahí nos
dijeron que ya venían y que ya venían
y nada", relata.

De ese lugar, la mandaron al frac-
cionamiento Rinconada del Mar, a
unos 15 minutos, en carro de su casa.
"Ahí me iba con una de mis sobrinas
que vive cerca de mi casa, nos íbamos
en su moto, pero todo estaba bien feo,
mucho lodo, mucha basura, sin trans-
porte", recuerda.

En Rinconada del Mar, Paola hizo
fila día y noche, en medio de basura, el
hedor y el sol inclemente.

"Ahí estuvimos más de 48 horas en
el sol; el sol ahorita está bien duro, no
hay nada de sombra, con el montón de
basura, los olores son bien feos, con las
moscas y en la noche con los zancud-
os", detalla.

Para comer, Paola y su sobrina se
organizaron con las demás personas.
Mientras unas iban a buscar qué comer

las otras cuidaban sus lugares, a veces
comían lo que pasaban a vender, "el
chiste era no perder el lugar".

Un día, recuerda, quedó muy cerca
de que le entregaran la ficha para
recoger sus enseres y para no perder la
oportunidad se quedó a dormir.

Rinconada del Mar fue una de las
primeras colonias donde comenzó la
entrega de enseres, ahí los vecinos blo-
quearon el bulevar de Las Naciones
para exigir que la entrega fuera más
ágil y más organizada por parte del
Ejército.

Por las protestas, al final a Paola le
dijeron que sus enseres se los entre-
garían en su colonia, en el frac-
cionamiento Colosio. Así que los cua-
tro días y las dos noches de fila no
sirvieron de nada.

LA ENTREGA,

OTRO DILEMA

En su colonia le entregaron los
enseres, pero llevárselos a su casa fue
otra travesía.

"Todo es a la carrera, porque en
cuanto te lo entregan te dan 10 minutos
para que te las lleves, como sigue la
fila para entregarle a los demás".

Paola, su sobrina junto con otras
vecinas se organizaron para acarrear
sus enseres. Una de las vecinas prestó
un carrito de carga, "como los que ocu-
pan en los supermercados", pero al
final tuvo que pagarle 200 a un señor
que le ayudó a cargar.

La desorganización en la entrega de
los enseres se está convirtiendo en una
oportunidad para unos. Decenas de
damnificados han denunciado el abuso
en los precios en la mudanza, por un
servicio cobran entre 300 y 400 pesos,
aunque la distancia sea mínima.

Incluso, particulares han adaptado
vehículos para ir a ofrecer viaje a los
beneficiarios; las tarifas las imponen
los dueños de las camionetas sin super-
visión de las autoridades.

"Cuando me los dieron hasta lloré,
después de tantos días esperando", dice
Paola.

Ahora, Paola tiene otro problema,
no ha podido cobrar el apoyo para la
limpieza.

"Ahorita el problema que tengo es
para recibir el apoyo de 8 mil pesos, el
que es para limpiar la casa. No me lo
quieren dar porque el que se censó fue
mi hijo y él vive en la Ciudad de
México. Ya me fui a formar y nada,
pero como el comprobante está a nom-
bre de mi hijo no me lo quieren dar".

Para los enseres, Paola presentó el
acta de nacimiento de su hijo y le
hicieron válido el vale, con el dinero
no. "Mi hijo tuvo que venir y en eso
andamos, pero ahora no quieren por un
detalle en la dirección del domicilio
que no coincide la dirección con la del
censo y el recibo de luz y ahora en eso
andamos. Y el detalle es que sólo cam-
bia en el número de manzana, pero
todo está bien", cuenta.

Paola dice que ese mismo problema
lo está teniendo mucha gente que renta.

"Una señora de edad no le quisieron
dar, porque da una dirección, pero no
coincide con la del recibo de luz, y
también hay casos en que la gente renta
en la casa y sufrió muchos daños".

Ciudad de México/El Universal.-
En relación a los hechos ocurridos

ayer viernes en la comunidad de
Texcapilla, municipio de Texcaltitlán,
donde murieron 14 personas, 11 de
ellas identificadas como parte de una
célula criminal y tres civiles, la gober-
nadora Delfina Gómez Álvarez dijo "al
sur del estado les digo, no están solos
estamos con ustedes".

Acompañada por el Fiscal general
José Luis Cervantes Martínez, el secre-
tario de Seguridad, Andrés Andrade
Téllez, además de representantes de la
Guardia Nacional, La Marina, la
SEDENA. La gobernadora afirmó que
desde el primer momento de los
hechos, mantuvieron comunicación y
coordinación, se realizó un amplio
despliegue con la policía estatal, la
Sedena, la marina, la guardia nacional,
la FGJEM para garantizar la paz y
mantener el orden,

"Por ello instruí a la Secretaría de
seguridad a dar atención y seguimiento
puntual hasta garantizar la seguridad a
los pobladores de las comunidades de
la zona y reforzar la presencia de ele-
mentos de seguridad y dar atención
integral a los pobladores", comentó.

También solicitó a la fiscalía brindar
la información del avance las investi-
gaciones según se vayan dando y la
estrecha, en tanto, solicitó a la Sedena,
la Marina, la secretaría de seguridad y

protección ciudadana la presencia per-
manente de las fuerzas federales en la
región para cuidar y proteger a los
pobladores, "de antemano sé que cuen-
to con el respaldo de las fuerzas fed-
erales".

Añadió que seguirá trabajando con
las entidades vecinas, a los familiares
les expresó su más profundo pesar,
porque "cada vida que se pierde es una

herida en la sociedad, como gober-
nadora lamento estos terribles acontec-
imientos, hago un llamado a unirnos
por la paz".

Afirmó que estos hechos no paral-
izan a su gobierno y a la sociedad mex-
iquense, "por el contrario, tengan la
plena seguridad de que seguiremos tra-
bajando para que episodios como este
no se repitan".

Ciudad de México/El Universal.-
El pleno del Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (Inai) se alista hoy para ele-
gir en sesión extraordinaria pública a la

nueva presidenta o nuevo presidente
del órgano garante del derecho de acce-
so a la información para el periodo
2023-2026.

Justo este domingo concluye el
encargo para tener presidenta en el

organismo, etapa en la que se destacó
la falta de tres integrantes para comple-
tar el pleno y que no fueron designados
por el Senado de la República.

También por los constantes
señalamientos y críticas del presidente
Andrés Manuel López Obrador hacia la
labor del instituto en la que cuestionó
su trabajo y permanencia.

El pasado viernes, la Secretaría
Técnica del Pleno dio a conocer que se
postularon a la presidencia del Inai el
comisionado Adrián Alcalá Méndez, la
comisionada Norma Julieta del Río
Venegas y la comisionada Josefina
Román Vergara.

De acuerdo con las reglas para la
elección ayer venció el plazo para reg-
istrarse y presentar por escrito su pro-
grama de trabajo que deberán ser
expuestos, en la sesión pública y, pos-
teriormente, tendrá lugar el proceso de
elección.

Será electa o electo quien obtenga al
menos tres votos a favor de los cuatro
integrantes del pleno.

De acuerdo con el Inai en caso de
que no se logre la votación mínima, se
deberá abrir una segunda o hasta una
tercera ronda.

Si en la tercera ronda ninguna de las
personas candidatas obtiene la votación
requerida, se llevará a cabo una cuarta,
en la que podrán asistir únicamente las
dos personas con el mayor número de
votos.

De presentarse un empate, quien
presida la sesión podrá emitir un voto
de calidad.

Una vez electa la comisionada pres-
identa o el comisionado presidente,
procederá a rendir la protesta de ley
ante el pleno del Inai y tomará posesión
de su encargo inmediatamente después.

Ciudad de México/El Universal.-
La Secretaría de la Función Pública

(SFP) informó que a noviembre de
2023 integró 36 mil 571 expedientes
sobre las conductas de las personas
servidoras públicas que puedan consti-
tuir responsabilidades.

De ese universo, dijo, mil 51 de
éstos fueron por faltas administrativas
graves, de los que 410 fueron turnados
al Tribunal Federal de Justicia
Administrativa para su resolución.

En cuanto a faltas administrativas no
graves, en este año se han impuesto mil
795 sanciones a mil 633 personas
servidoras públicas, además de san-
ciones económicas por un monto acu-
mulado de 708 millones 501 mil 244
pesos.

La dependencia detalló –en un
comunicado- que lo que va de 2023,
presentó 87 denuncias penales ante la
Fiscalía General de la República.

En materia de contrataciones públi-
cas a licitantes, proveedores y con-
tratistas, se emitieron 492 resoluciones,
de las cuales 246 fueron sancionatorias
e impuestas a 232 empresas, con mul-

tas que ascienden a mil 015 millones
321 mil 824 pesos y 162 inhabilita-
ciones.

En la conmemoración del Día
Internacional contra la Corrupción
destacó que el control interno es clave
para asegurar una gestión gubernamen-
tal proba y efectiva. Señaló que la pre-
vención se basa en identificar, adminis-
trar y controlar los riesgos para estable-
cer las estrategias que impidan la mate-
rialización de irregularidades en el ser-
vicio público.

Por ello la SFP promueve el fun-
cionamiento de los 243 Comités de
Control y Desempeño Institucional,
que están presentes en 287 institu-
ciones de la Administración Pública
Federal.

El Código de Ética de la
Administración Pública Federal es otro
elemento de prevención, y establece los
principios, valores y reglas de conduc-
ta que deben observar las y los servi-
dores públicos, cuyo cumplimiento es
vigilado por 305 Comités de Ética.

En cuanto a la fiscalización, en
2023, la SFP realizó 2 mil 857 actos de
fiscalización por parte de los Órganos
Internos de Control.

En materia de contraloría social, con
datos preliminares al 1 de diciembre, la
SFP ha validado 161 estrategias de 80
programas del gobierno federal.
Además, ya se han conformado más de
123 mil 586 comités, en los que partic-
ipan 424 mil 188 personas beneficia-
rias.

Padecen acapulqueños
viacrucis por enseres

Recibir los enseres para los damnificados se está volviendo toda una tra-
vesía.

Este domingo renuevan 
la presidencia del Inai

Integra SFP
36 mil 
expedientes
a servidores

La dependencia detalló que lo que va de 2023, presentó 87 denuncias
penales ante la Fiscalía General de la República.

‘Hago un llamado a unirnos por la paz’

La gobernadora afirmó que desde el primer momento de los hechos, man-
tuvieron comunicación y coordinación.

Este domingo concluye el encargo para tener presidenta en el organismo.



Especial                                                                

Una operación policial condu-
jo esta semana en Francia a la
detención de 80 presuntos
implicados en una red de abu-
sos sexuales a menores que
incluía personas de todas las
condiciones sociales.

La operación tiene una escala
“nunca vista” en Francia, dijo el
comisario Quentin Bevan, jefe
de la unidad operativa de la ofi-

cina de menores (Ofmin) de la
policía judicial, quien coordinó
la operación.

La Policía investigó a per-
sonas que estaban en contacto
regular con niños y fueron
arrestados dos maestros de
escuela, varios entrenadores
deportivos y un vigilante de
un albergue para niños con
discapacidades, entre otros.

Uno de los profesores tenía
“fotos y videos de sus alum-

nos con connotaciones sexua-
les, y había sexualizado estas
imágenes”, detalló Bevan.

El maestro también está
acusado de haber agredido
sexualmente al menos a una
de sus alumnas, agrega.

NO HAY UN PERFIL TÍPICO
Entre los acusados, con eda-
des comprendidas entre los
treinta y los más de sesenta
años, “hay desde políticos

electos hasta un desempleado,
pasando por un ingeniero”,
indicó el comisario.

“En los delitos de abusos
sexuales a menores no hay un
perfil típico, encontramos
todas las categorías sociopro-
fesionales”, añadió.

En las casas de varios de
los sospechosos se encontra-
ron “más de 100,000” videos
y fotos de abuso infantil,
según la Policía.

Especial                                                                

Los tornados y el mal tiempo
azotaron ayer el estado de
Tennessee, en el sureste de
Estados Unidos, causando gra-
ves daños a viviendas, apagones
y dejando al menos seis muer-
tos, informaron las autoridades.

Tres de las muertes se produ-
jeron en un suburbio del norte
de Nashville, capital del estado. 

La Oficina de Gestión de
Emergencias de Nashville
publicó fotos en las redes socia-
les en las que se veían árboles
derribados y casas destrozadas.

“Desafortunadamente pode-
mos confirmar que hay 3 vícti-
mas mortales como resultado
del mal tiempo en Nesbitt
Lane”, publicó la oficina en X.

Un tornado tocó tierra en
Clarksville, en el norte del esta-
do, dejando también allí vícti-
mas mortales.

“Podemos confirmar que tres

personas han fallecido, dos adul-
tos y un niño”, dijo el gobierno
del condado de Montgomery en
un comunicado. “Además, 23
personas han sido atendidas en
el hospital”, agregó.

BÚSQUEDA Y RESCATE
Los equipos de respuesta inme-
diata están “todavía en la fase
de búsqueda y rescate de este
desastre”, dijo, pidiendo a los
residentes que se mantengan
fuera de las carreteras.

Unos 86,000 clientes infor-
maron de cortes de electricidad
en el estado, según powerouta-
ge.us, un sitio de seguimiento.

Las fotos de las noticias mos-
traban hileras de casas derriba-
das por los fuertes vientos, árbo-
les arrugados, vehículos volca-
dos y líneas eléctricas caídas.

Los tornados provocaron
numerosos destrozos en casas y
calles de ciudades como Madison
o Clarksville, informaron las

autoridades la noche del sábado.
A través de redes sociales cir-

culan videos en los que se apre-
cia la virulencia de estos fenó-
menos atmosféricos que han
provocado numerosas explosio-
nes a su paso.

El Servicio Meteorológico
Nacional emitió advertencias
por tornados en múltiples áreas
en el centro de Tennessee este
sábado y también en Kentucky,
Mississippi y Alabama.

Especial                                                                

El Gobierno venezolano anun-
ció ayer que aceptó sentarse con
su par de Guyana para abordar
la disputa territorial por el
Esequibo, luego de una pro-
puesta surgida en conversacio-
nes telefónicas efectuadas por
líderes regionales. Guyana
aceptó la cita, pero aclaró que su
frontera no está en discusión.

De acuerdo con un comuni-
cado difundido por la cancillería
venezolana, Maduro mantuvo
diálogos con el presidente brasi-
leño Luiz Inácio Lula da Silva;
el primer ministro de San
Vicente y las Granadinas y 
presidente Pro Témpore 
de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos del 
Caribe (CELAC), Ralph
Gonsalvez; y el secretario gene-
ral de Naciones Unidas,
António Guterres.

En esas conversaciones,
Venezuela “recibió la propuesta
de realizar una reunión de alto
nivel con la República
Cooperativa de Guayana”, la

cual asumió con “beneplácito”
para “mantener América Latina
y el Caribe como una zona de
paz, sin interferencia de actores
externos”, indicó el comunicado.

La cita será el 14 de diciem-
bre en San Vicente y las
Granadinas, de acuerdo con una
carta difundida el sábado y sus-
crita por Gonsalves dirigida a
los presidentes de ambos países.

En la noche del sábado, el
presidente de Guyana, Irfaan
Ali, en un mensaje difundido a
través de la red social X, anun-
ció que desde que recibió la pro-
puesta “aceptó celebrar la reu-
nión”, pero dejó en claro que “la

frontera terrestre de Guyana no
está sujeta a discusión”.

Ali puntualizó que el tema se
encuentra ante la Corte
Internacional de Justicia (CIJ)
de Naciones Unidas, cuya reso-
lución “será plenamente respe-
tada por Guyana”.

“El caso ante la CIJ no será
un tema para discusiones bilate-
rales”, lo cual ha sido explícita-
mente aclarado, reiteró.

El gobierno de Maduro
también ratificó temprano su
posición sobre “los incuestio-
nables derechos soberanos de
Venezuela sobre la Guyana
Esequiba”.
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Estados Unidos dio una apro-
bación “de emergencia”, sin
pasar por el Congreso, para
vender a Israel cerca de 14,000
proyectiles de tanque usados
en su conflicto con el grupo
islamista palestino Hamás en
la Franja de Gaza, indicaron
fuentes oficiales este sábado.

Según comunicados de
prensa divulgados por el
Departamento de Asuntos
Exteriores y el Pentágono, se
autorizó la venta de 13,981 pro-
yectiles de 120 milímetros para
los blindados de combate
Merkava, que participan en la
ofensiva contra el movimiento
terrorista en territorio palestino. 

Este material militar repre-
senta un valor de 106.5 millo-
nes de dólares. El
Departamento de Estado noti-
ficó el viernes al Congreso la
solicitud invocando una auto-
rización de “emergencia”. 

“El Secretario de Estado
(Antony Blinken) determinó y
justificó detalladamente ante
el Congreso que era urgente
vender inmediatamente este
equipo al gobierno israelí (...)
sin la revisión parlamentaria
requerida por la legislación
sobre el control de las exporta-
ciones de armas”, indicó el
Departamento en la nota.

Previamente, el Congreso
estadounidense no pudo acor-
dar un paquete de ayuda desti-
nado a Ucrania e Israel por un
valor de 106 mil millones de
dólares, monto pedido por la
administración del presidente
Joe Biden.

‘HAMÁS SE ESTÁ 
DESMORONANDO’

El Ejército y las autoridades
israelíes insistieron ayer en
que seguirán con su ofensiva
sobre la Franja de Gaza, donde
toca ejercer más presión ante
indicios de que el grupo
Hamás supuestamente está
desintegrándose.

“Estamos viendo más y más
terroristas asesinados, más y
más terroristas heridos, y en los
últimos días estamos viendo a
terroristas rendirse. Esta es una
señal de que su red se está des-
moronando”, dijo en una cere-
monia en Jerusalén el jefe de
Estado Mayor, Herzi Halevi. 

SEGUIRÁ ISRAEL 
SU ‘JUSTA GUERRA’

Israel continuará su “justa guerra
para eliminar” al grupo Hamás
en la Franja de Gaza, afirmó ayer
el primer ministro israelí
Benjamín Netanyahu, al tiempo
que elogió a Estados Unidos por
bloquear una resolución en la
ONU que pedía un alto al fuego.

“Otros países también deben
entender que es imposible apo-
yar la eliminación de Hamás, por
un lado, y por el otro pedir el fin
de la guerra, lo que impedirá la
eliminación de Hamás”, dijo en
una declaración en video. 

“Por lo tanto, Israel conti-
nuará nuestra guerra justa para

eliminar a Hamás y lograr los
demás objetivos de guerra que
nos fijamos”, sentenció. 

EL SALDO DE LA GUERRA
El ministerio de Salud de la
Franja de Gaza, controlado por
Hamás, aseguró ayer que
17,700 personas han muerto y
48,780 han resultado heridas
en los bombardeos y operacio-
nes terrestres que lleva a cabo
Israel en poco más de dos
meses de conflicto en este
territorio palestino.

Hamás estima que el número
de víctimas es mayor, pero que
los servicios de auxilio no pue-
den acceder a zonas bombarde-
adas para extraer a personas.

Especial                                                                

La decisión de Estados Unidos
de vetar una resolución del
Consejo de Seguridad de
Naciones Unidas respaldada por
casi todos los demás miembros
que exigía un alto el fuego
humanitario inmediato en Gaza
ha provocado fuertes reacciones
en contrario de sus aliados.

La votación en el Consejo de
15 miembros fue 13-1, con la
abstención de Gran Bretaña. 

La postura aislada de Estados
Unidos refleja una fractura cada
vez mayor entre Washington y
algunos de sus aliados más cerca-
nos en relación con el bombardeo
cada vez más mortífero de Gaza
por parte de Israel. Francia y
Japón fueron algunos de los paí-
ses que apoyaron la resolución.

En un vano esfuerzo por pre-
sionar al Gobierno de Estados
Unidos para que abandone su
oposición a un alto el fuego, los
ministros de Asuntos Exteriores
de Arabia Saudita, de otras
importantes naciones árabes y
de Turquía estuvieron en
Washington el viernes. 

Pero su reunión con el secre-

tario de Estado, Antony Blinken,
no estaba prevista hasta después
de la votación de la ONU.

La votación también hizo reca-
er más directamente en Estados
Unidos la responsabilidad de pro-
teger a Israel de las crecientes
demandas para que detenga los
ataques aéreos que están matando
a miles de civiles palestinos.

“¿Cuál es el mensaje que
estamos enviando a los palesti-
nos si no podemos unirnos tras
un llamamiento para detener el
implacable bombardeo de
Gaza?”, preguntó tras la vota-
ción el embajador adjunto de
Emiratos Árabes Unidos,
Mohamed Abushaha.

El embajador adjunto de
Estados Unidos, Robert Wood,
criticó al Consejo tras la vota-
ción por no condenar el ataque
de Hamás contra Israel del 7 de
octubre, en el que murieron
unas 1,200 personas, en su
mayoría civiles, ni reconocer el
derecho de Israel a defenderse. 

Declaró que detener la
acción militar permitiría a
Hamás seguir gobernando Gaza
y “sólo plantaría las semillas
para la próxima guerra”.

Son cerca de 14 mil proyectiles que el país de Medio Oriente utilizará contra Hamás en Gaza

Cae en Francia megared de abuso sexual infantil

Azotan tornados a
la Unión Americana

Venezuela y Guyana se reunirán por disputa territorial

Tras investigaciones, las autoridades detuvieron a 80 hom-

bres, a quienes se les encontró más de 100 mil fotos y videos.

Reportan al menos seis muer-

tos en Tennessee.

El país gobernado por Nicolás Maduro reclama el Esequibo.

Aprueba EUA venta de municiones para 
tanque a Israel; se salta al Congreso

Incluso algunas de las naciones aliadas a Estados Unidos se

han pronunciado en contra de la posición estadounidense.

Rechazan en la ONU
veto a cese al fuego

Una operación policiaca detuvo a implicados en una red en la 
que operaban políticos, maestros y hasta conserjes de escuelas.
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Jorge Maldonado Díaz                                

En busca de obtener la mayoría en el
Congreso Local para el próximo trienio,
el partido Movimiento Ciudadano regis-
tró a los precandidatos que buscaran por
primera vez cambiar de un color distinto
al PRI y al PAN, el Poder Legislativo.

Personajes conocidos, otros no tanto,
sin embargo, todos con la misma enco-
mienda sacar al PRIAN del estado.

Un total de 22 precandidatos en lista
de espera para que sean avalados y que fi-
nalmente sean ellos quienes representan
en el 2024 al partido naranja.

Prospectos que esperan darle al Go-
bernador del Estado, Samuel García sacar
adelante los temas polémicos como el
Fiscal General de Justicia y el Auditor Su-
perior del Estado, solo por mencionar al-
gunos.

“Estoy solicitando la posibilidad de ser
el candidato, bueno, primero precandi-
dato a la diputación local número uno,
con cabecera en Monterrey”, declaró Eu-
genio Montiel Amoroso.

“Por la alta responsabilidad que re-
presenta estoy solicitando hoy por la ma-
ñana al señor gobernador una licencia
temporal de 40 días naturales, que es el
tiempo que dura la precampaña”, destacó
tras su registro al indicar que se separó de
su cargo como titular de Fomerrey.

El Comité del partido Movimiento
Ciudadano se convirtió en una pasarela de
políticos y ciudadanos que sin ser del par-
tido se les permitió registrarse al estar
convencidos de hacer su mejor papel con
las siglas de esta plataforma política.

Son en total 26 distritos electorales.
Para conformar el Congreso Local se ne-
cesita un total de 42 diputados, el resto de
los legisladores que faltan se eligen entre
las diputaciones por la vía plurinominal y
entre los mejores perdedores, es decir, los
que llegan por la vía de la representación
proporcional.

Actualmente, el Congreso Local esta
conformado por cinco bancadas, el PRI,
PAN, MC, Morena y Partido Verde Eco-
logista de México.

Alma Torres Torres                                          

Las solicitudes de registro de tres
aspirantes a una candidatura indepen-
diente a las diputaciones de los Dis-
tritos 9, 10 y 15, fueron aprobadas por
el Instituto Estatal Electoral y de Par-
ticipación Ciudadana de Nuevo León
(IEEPCNL).

Lo anterior, en atención a una
orden del Tribunal Electoral del Es-
tado de Nuevo León (TEENL). 

En sesión extraordinaria el órgano
electoral de la entidad avaló la solici-
tud de registro como aspirantes a una
candidatura independiente a la fór-
mula integrada por los ex panistas
Juan Carlos Pérez Góngora y José Ar-
mando Jasso Silva, a los cargos de di-
putado propietario y suplente,
respectivamente, para el Distrito 9.

OTRAS CANDIDATURAS
Además, aprobó la fórmula inte-

grada por Marco Antonio Pérez Val-
tier y Carlos Agustín Salas Silva, a

los cargos de diputado propietario y
suplente, correspondientemente, para
el Distrito 10.

Aunado a ello, acreditó la fórmula
integrada por Andrea Sofía García
Sierra y Yuliana Lizbeth Vázquez
Medrano, a los cargos de diputada
propietaria y suplente, respectiva-
mente, para el Distrito 15.

El órgano electoral estatal deter-
minó que dichas personas aspirantes
podrán solicitar el apoyo de la ciuda-
danía mediante el uso de la Aplica-
ción Móvil del Instituto Nacional
Electoral, INE.

El periodo para la recabación de
apoyos mediante est plataforma será
el comprendido del 12 de diciembre
de 2023 al 14 de enero de 2024, con-
forme a la cantidad de apoyos que la
ley establece para este tipo de candi-
datura, a fin de que, posteriormente,
la Comisión competente del INE ana-
lice los apoyos, los valide o rechace y
dé un fallo sobre cada fórmula electo-
ral que estará en la boleta en 2024.

Jorge Maldonado Díaz

Alberto Medina Espinosa                                  

Acompañada de su esposo, el Gober-
nador del Estado Samuel García Sepúl-
veda, Mariana Rodríguez se registró como
precandidata a la alcaldía de la Ciudad de
Monterrey por Movimiento Ciudadano.

La titular de Amar a Nuevo León se vio
arropada por militantes de su partido ade-
más del actual alcalde Luis Donaldo Co-
losio, su esposa Marilú y Miguel Ángel
Sánchez.

En punto de las 12 del mediodía, Ro-
dríguez arribó a las instalaciones del Co-
mité Estatal de Movimiento Ciudadano.

Junto con ella estaban Martha Herrera,
secretaria de Igualdad; Hernán Villarreal
de Movilidad; Eugenio Montiel Amoroso,
el coordinador de los diputados del partido
naranja en el Congreso Local, Eduardo
Gaona y Miguel ‘Ángel Sánchez.

Al hacer uso de la palabra, la esposa del
mandatario estatal dijo estar lista para lle-
var las riendas de la capital del estado.

Respecto a su compañero de partido y
actual presidente municipal de Monterrey,
Luis Donaldo Colosio, expuso que no hay
rencillas.

“Quiero agradecer a Luis (Donaldo) y
a Marilú (Esposa de Colosio) por su apoyo
se que no nos vas a soltar la mano en este
proceso”.

“Estamos listos para seguir transfor-
mando Monterrey, estamos listos para
estar en coordinación con el estado y yo
estoy lista para la alcaldía de Monterrey”,
señalo Rodríguez.

Al terminar su mensaje, los militantes
de su partido la ovacionaron a tal grado de
comenzar a gritarle “presidenta”, “presi-
denta”, “presidenta”.

“Estoy muy contenta y muy arropada
por todo Movimiento Ciudadano y todos
los candidatos, ahorita no podemos dar
propuestas por respeto a la ley, pero ya en
su momento se las daremos a conocer, yo
trabajo en Monterrey, Monterrey es mi se-
gunda casa, estoy muy contenta”.

“Todo está platicado (Con Colosio)
mucho apoyo de su parte para esta nueva
encomienda, nosotros somos parte de una
gran ciudad y estoy segura que al trabajar
y al estar todos los días en Monterrey
somos parte de esta gran ciudad”, aseveró.

Añadió que no será necesario pedir li-
cencia o renunciar al puesto de Amar a

Nuevo León, ya que se trata de un título
honorífico.

“Ahorita ya somos ciudades, y todos
somos parte de esta gran ciudad, pero estoy
muy emocionada y muy preparada, Amar
a Nuevo León es un puesto honorifico”.

OTROS REGISTROS
Por lo que respecta a las alcaldías,

Orpha Guzmán se registró por Escobedo;
Juan Ángel González y Osvelia Páez Gua-
jardo, por Doctor González; Liliana Ma-
riel Ramírez González, por Higueras;
Blanca Dalia Canales Gómez, por Agua-

leguas. 
También manifestaron su deseo de con-

tender Myldreth Mireles, por la alcaldía de
General Zaragoza; Marco Cantú, por
China.

El  líder estatal de Movimiento Ciuda-
dano, Miguel Ángel Sánchez Rivera, se-
ñaló que el partido naranja buscará estar
presente en los 51 municipios.

“Zuazua, Santa Catarina, San Pedro,
Cadereyta, Sabinas Hidalgo, Juárez, Lina-
res y García, además de eso como el regis-
tro es abierto vino Allende eh vino Doctor
González está viniendo todo el Estado”.

Entre quienes buscan llegar al Poder Legislativo destacan Eugenio Montiel
y Enrique Barrios, quien ya ha sido legislador local y federal.

El visto bueno de quienes sí cumplieron los requisitos se conocerá el 12 de
diciembre, informó el organismo político.

Aspira MC a ser la nueva
mayoría en Congreso de NL

Aprueba IEEPCNL solicitudes de
candidaturas independientes

Busca Mariana Rodríguez
la alcaldía de Monterrey

Registra su precandidatura acompañada por Samuel García

Ahora, los aspirantes deben buscar los apoyos ciudadanos necesarios.

Consuelo López González                            

Al persistir la mala calidad del aire en
Monterrey y su zona metropolitana, el go-
bierno del Estado reclamó a la Refinería de
Cadereyta por mantener emisiones ostensi-
bles a la atmósfera.

Alfonso Martínez Muñoz, Secretario de
Medio Ambiente en el Estado, envió ayer
una carta a Martín Rodríguez Aboites, ge-
rente de la planta de PEMEX.

En ella, cuestiona la falta de acciones de
Petróleos Mexicanos para reducir la emi-
sión de partículas contaminantes que se es-
parcen por toda la metrópoli.

Lo anterior pese a que la empresa fede-
ral se comprometió a invertir en equipo para
ello.

"No entiendo sinceramente la actitud de
los directivos de Pemex y en especial de los
directivos de la refinería que usted dirige",
refiere el documento con fecha de este sá-
bado.

"¿No sé si no son conscientes del im-

pacto a la salud que pueden tener las emi-
siones de la refinería para 5 y medio millo-
nes de mexicanos, neoleoneses, que

habitamos en el área metropolitana de Mon-
terrey? ¿No sé si no se atrevan a exigir los
recursos o de plano los exijan y no se los
den?”.

Resaltó que en un principio el proceso
para reducir las emisiones de la planta avan-
zaba correctamente, pero después ya no. 

DÍA SUCIO
Con tres semáforos en morado, Monte-

rrey y su zona metropolitana registró ayer
una Extremadamente Mala Calidad del
Aire.

Desde temprana hora, la ciudad lució
una gruesa capa de contaminantes por en-
cima de la norma. Pese a ello, no se activó
su alerta ambiental.

Las estaciones Cadereyta, Juárez y Apo-
daca del Sistema de Monitoreo Ambiental
presentaron una Extremadamente Mala Ca-
lidad, colocándose en morado.

En rojo, con Muy Mala Calidad, se ubi-
caron Escobedo, y San Nicolás.

Pesquería, García, Santa Catarina, Uni-
versidad, Monterrey, en naranja, con Mala
Calidad.

Reclaman a refinería  por mala calidad del aire

Eugenio Montiel Amoroso  Distrito 1

Enrique Barrios Rodríguez Distrito 2

Ana Melissa Peña              Distrito 4

Abdiel González                 Distrito 5

Ana Eugenia Rodríguez     Distrito 6

Roberta Carrillo                  Distrito 9

Janeth Elizondo                  Distrito 10

Glen Villarreal Zambrano    Distrito 10

Miguel Ángel Dávila            Distrito 12

Perfecto Agustín Reyes      Distrito 13

Cristina Linares López        Distrito 14

Poncho Robledo Leal     Distrito 15

Mario Escobar                Distrito 16

Gerardo González          Distrito 18

Javier Martínez               Distrito 19

Mario García                   Distrito 20

Rodolfo Ambriz               Distrito 22 

Rocío Montalvo               Distrito 23

Marco Antonio González Distrito 24

Consuelo Gálvez             Distrito 25

Rosendo Garza Leal       Distrito 26

Rodolfo Martínez             Distrito 26

LOS REGISTROS DEL SÁBADO

BUSCAN ALCALDÍA

ESCOBEDO
Orpha Guzmán 

DOCTOR GONZÁLEZ
Juan Ángel González 

Osvelia Páez Guajardo  

HIGUERAS
Liliana Mariel Ramírez González 

AGUALEGUAS
Blanca Dalia Canales Gómez 

GENERAL ZARAGOZA 

Myldreth Mireles 

CHINA

Marco Cantú 

¡Presidenta, presidenta!, le gritaron.

Pemex se comprometió a  invertir en
equipo anticontaminante.

Da Monterrey primer paso para liberar Ruiz Cortines
Jorge Maldonado Díaz                                             

Para agilizar la vialidad, el municipio de
Monterrey dio el primer paso para ampliar
la avenida Ruiz Cortines, al poniente de la
ciudad.

El alcalde Luis Donaldo Colosio dio el
banderazo para derribar la barda de un te-
rreno particular que impedía continuar la
circulación vial por la mencionada arteria. 

“Con esta obra que estamos realizando
dentro del programa Monterrey Construye
le estamos dando a la ciudadanía de Mon-
terrey alternativas viales para tener cada vez
una mejor” dijo el Edil en su mensaje.

“Estamos dando movilidad complemen-
taria al proyecto de Puerta de Hierro con
Paseo de los Leones, de manera que, con
estas dos obras, una vez que esté concluido
el segundo cuerpo, tendremos tres pares via-
les que nos permitirán darle fluidez a todo el
sector, que es quizás, la principal proble-

mática que tenemos en la zona poniente de
la ciudad”.

Con esta obra se beneficiará a los habi-

tantes de más de 11 colonias colindantes,
como Cumbres San Agustín, Puerta de Hie-
rro, entre otras.

La primera etapa consiste en derribar una barda.



Como carambola de tres bandas, para muchos
sonó el registro de Mariana Rodríguez para la
alcaldía del municipio de Monterrey.

La primera dama de Nuevo León, desde luego
que encendió los focos rojos en los cuarteles pro-
pios y extraños al confirmar rumores.

Lo anterior, que ya se veía venir, pues era un
secreto a voces, levantó la mano ayer durante el
registro de precandidatos de Movimiento
Ciudadano.

Por lo que ya podrá imaginar la fiesta de los
“Fosfo-fosfo” que arroparon a la titular de Amar
a Nuevo León.

Para empezar, con la presencia del gobernador,
Samuel García, quien se vio muy contento, ani-
mado y cariñoso con su esposa.

Tan es así que sobraron los besos por parte de
la pareja a lo largo del evento, callando así algu-
nas versiones de distanciamiento.

Lo mismo que se advertía con el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio, quien estuvo
en el evento y se espera vaya al Senado.

Aunque, eso sí, el munícipe en mangas de
camisa y lente oscuro prefirió mantenerse al
margen dejando el tema en “veremos”.

Aunque muchos prefirieron no hablar del regis-
tro de Mariana, la dirigencia panista de
Monterrey en automático rompió el silencio.

Por lo que en su caso particular, Jesús Flores
minimizó el hecho, criticando la inscripción, por
lo que dijo buscarán la mejor propuesta.

Pero también hay que decirlo, habrá que ver la
reacción de aquellos que sonaban y que ya anti-
ciparon sus aspiraciones por el mismo cargo.

Sobre todo, por el manejo de Mariana en redes
sociales, donde tiene un gran número de segui-
dores, más los que se acumulen.

Hubo algunos que batallaron para completar su
papelería para el registro de precandidatos en
Movimiento Ciudadano y otros que no les tocó
nada.

Entre ellos Edelmiro Cavazos Jr., de quien se
dijo se apersonó antier en la sede de la Casa
Naranja, pero lo hicieron retornar por algunos
detallitos leves.

Aunque a otros más le dieron las gracias, quién
sabe si sea por andar de chapulines, como el
diputado Roberto Farías, que estaba en AN y
pasó al MC.

En tanto que, Sandra Pámanes, quien desde su
curul ha defendido la causa samuelista, presumió
su foto en redes sociales con Mariana Rodríguez.

Ya están en operación los 800 camiones de
Ticsa, después que tardaron en llegar. Las unida-
des ya están funcionando en la ciudad para paliar
los problemas que sufre los usuarios del área
metropolitana.

Ya solo falta que funcione la tarjeta Única de
cobro y que no tarden tanto en pasar para que el
servicio mejore sustancialmente y disminuya un
poco uno de los tormentos que más aquejan a los
regios.

Frotándose las manos se encuentran todos los
trabajadores federales de la educación, pues
Paco Martínez Calderón, su dirigente, la volvió
hacer, pero ahora más apetitosa.

Nos referimos a la gran rifa navideña donde no
solo participarán los sindicalizados, sino tam-
bién los de contrato u otra modalidad y lo rele-
vante de este sorteo son los primeros tres pre-
mios.

Se trata de autos nuevecitos, de paquete,
además de más premios como pantallas y pre-
mios en efectivo. Este sorteo será el próximo 16
de diciembre y Paco vuelve a batear home run
con la casa llena.

Domingo 10 de diciembre del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
La refinería de Pemex en Cadereyta 

sigue contaminando el aire de la zona
metropolitana de Monterrey.


“No se va a hacer un presupuesto

como tú quieras, (Samuel), se va hacer
un presupuesto como lo marca la ley”

Ampliarán la avenida Ruiz Cortines.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Mauro
Guerra

Villarreal

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                     

Tras avalar los estándares inter-
nacionales con los que operan los
parques emblemáticos del munici-
pio de San Pedro Garza García, el
organismo San Pedro Parques obtu-
vo su quinta Green Flag Awards,
esta vez para Las Calzadas, 

La distinción se otorgó en el
marco del Congreso Parques
México 2023 y ahora el Municipio
cuenta con cinco de las diez “bande-
ras verdes” otorgadas a parques
mexicanos.

La distinciones corresponden a
los parques Mississippi, El Capitán,
Bosques del Valle y Rufino Tamayo,
y Las Calzadas como el quinto par-
que.

El Green Flag Award es una cer-
tificación que aborda la evaluación

de los parques desde ocho dimensio-
nes, y para otorgar la bandera verde
tiene que cumplir altos estándares

en todas ellas.
Entre estas destaca la apertura

pública, la seguridad para todos los

visitantes
Limpieza y mantenimiento, bue-

nas prácticas de manejo ecosistémi-
co y conservación de la biodiversi-
dad de la zona.

Además de participación de la
comunidad, comunicación adecuada
hacia los visitantes y operación
documentada con planes de manejo
en cada parque

La autoridad municipal informó
que un aspecto importante a consi-
derar es que la evaluación de los
parques fue realizada de manera sor-
presa por jueces certificados durante
el mes de agosto, mientras el muni-
cipio atravesaba crisis de sequía por
agua.

Sin embargo, las buenas prácticas
ambientales implementadas como
los riegos nocturnos y la aplicación
de mulch mantuvieron al arbolado
con buena salud, un aspecto muy
importante de la calificación final.

Consuelo López González                       

Ante los constantes avistamien-
tos en zonas urbanas, Nuevo León
busca proteger a los osos de ingerir
basura nociva.

La Secretaría de Medio Ambiente
en el Estado creó una norma para el
manejo de residuos en viviendas y
negocios.

Se trata de la Norma Ambiental
Estatal Emergente NAE-SMA-009-
2023, para la Gestión de Residuos
en Zonas Forestales y de Interfaz
con Zonas Urbanas para la
Protección de la Vida Silvestre en el
Estado de Nuevo León.

En ella se prohíbe tener expues-
tos los contenedores de basura, evi-
tando así que estos animales ingie-
ran plásticos que puedan enfermar-
los u ocasionarles la muerte.

Además de reducir las posibilida-
des de que bajen a zonas habitadas.

“Se ha establecido una población
residente en las inmediaciones de la
mancha urbana sobre todo en el sur
de Monterrey, al identificar la dispo-
nibilidad de alimento proveniente
de los residuos las hembras de oso
negro tienen sus crías en la cercanía
de esta fuente artificial de alimen-
to”, refiere la norma.

Las viviendas, catalogadas como
generadoras de hasta 27.4 kilos dia-
rios promedio de residuos, deben
colocar sus recipientes de basura
con tapa para que no puedan ser
abiertos por los osos u otros anima-
les.

Solo podrán ser clocados en la
banqueta los días designados para la
recolección de basura, de las 06:00 a
las 19:00 horas.

“En caso de no contar con conte-
nedores que impidan el acceso a la
vida silvestre, los residuos sólidos
urbanos deberán permanecer dentro

en el interior de las viviendas, con-
dominios, restaurantes y demás
establecimientos, comercios o
inmuebles  fuera del alcance de la
fauna silvestre”, establece el docu-
mento.

Por otro lado, los grandes genera-
dores como hoteles, cabañas, par-

ques, edificios, restaurantes tendrán
que modificar su sistema de almace-
namiento de residuos para que no
estén al alcance de la fauna silves-
tre. 

Personas físicas y morales que
incumplan con las disposiciones
serán acreedores a sanciones.

Buscan proteger a
osos de la basura 

Se quiere evitar que consuman plásticos que los enfermen.

Obtiene San Pedro Parques quinta Green Flag

Las distinciones corresponden a los parques Mississippi, El Capitán,
Bosques del Valle, Rufino Tamayo y Las Calzadas.

Alberto Medina Espinosa                   

Expertos en temas de agua, deman-
daron a la comunidad regia cuidar el
vital líquido y poder prever que la cri-
sis y falta del vital líquido y la sequía
sería constantes en todo el país. 

Lo anterior formó parte de la confe-
rencia de Octavio Muñoz en el Taller:
“Formativo del Agua, Conflictos
Socioambientales y Derechos
Humanos desde Latinoamérica”. 

Y es que la Conagua llevó a cabo el
taller jurídico sobre Aguas Nacionales
y Derechos Humanos con el objetivo
de crear una vinculación entre el
gobierno, la sociedad y el sector acadé-
mico en temas de sustentabilidad hídri-
ca.

Esto de frente a la regulación de las
aguas nacionales, los derechos sobre el
agua, por lo que personal de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua) impartió el taller jurídico
junto con el Colegio de San Luis A.C.
(Colsan), que es una institución mexi-
cana considerada como un centro
público dedicado a la investigación,
docencia, y divulgación del conoci-

miento.
La impartición del taller se desa-

rrolló  con la intención de fomentar una
capacitación integral donde  se abordó
la naturaleza de las aguas desde su pro-
piedad, en la Constitución y la Ley de
Aguas Nacionales (LAN), la gestión
que hace de ellas la Conagua, su mane-
jo ambiental, gestión indígena y los
Derechos Humanos vinculados y tuvo
como objetivo analizar la regulación
institucionalizada de las aguas naciona-
les en México frente al planteamiento
desde la visión Latinoamérica.

En el evento estuvieron presentes
investigadores locales y ambientalistas,
además de académicos del COLSAN y
de varias organizaciones sociales como
la Asociación de Usuarios Agrícolas y
Comunidades Unidas donde se
expresó que: “Con estas actividades la
Conagua contribuye en la discusión del
conocimiento jurídico de las aguas
frente a los problemas socio ambienta-
les que se estudian desde la academia,
convocando a los interesados a la coo-
peración institucional para la discusión
y formación seria ante los retos
ambientales”. 

Llaman especialistas a
seguir cuidando el agua

Las sequías se van volviendo la constante en todo el país.

Promueven el reciclaje 
en municipio de Guadalupe
Alberto Medina Espinosa                        

Por el bien del cuidado ambien-
tal, la empresa Arca Continental y
el municipio de Guadalupe inaugu-
raron una estación de materiales
reciclables en Parque “Tolteca”.

Es así que la estación de recolec-
ción permitirá recibir plástico PET,
aluminio, papel, cartón y polietile-
no de alta densidad (PEAD).    

Dicha estación funge como un
punto de recolección para residuos
valorizables, con los que Arca
Continental y sus aliados buscan
promover una ciudadanía ambiental
activa en la separación, acopio y
reciclaje de estos y generar valor
compartido con quienes habitan en
la zona aledaña a la estación. Este
sitio de recolección permitirá un
reciclado de materiales como, plás-
tico PET, aluminio, papel, cartón y
PEAD.  

Durante la inauguración, se
explicó que este proyecto no solo
busca la recolección de materiales
reciclables, sino que aspira a gene-

rar valor compartido con quienes
habitan en la zona metropolitana.

De igual forma, se señaló que el
PET recolectado será enviado con-
tinuamente a la planta de reciclaje
de PET grado alimenticio más gran-
de del mundo, PetStar, la cual es
liderada por Arca Continental y
otros miembros de la Industria
Mexicana de Coca-Cola (IMCC).    

Arca Continental suma a la meta
compartida con la Industria
Mexicana de Coca-Cola (IMCC)
para recuperar 10 de cada 10 enva-
ses puestos en el mercado para el
año 2030, y da continuidad a su
promesa de sostenibilidad con las
comunidades a través de la rehabili-
tación de espacios comunitarios y
actividades de educación ambien-
tal.  

Con la instalación de este sitio
de recolección de materiales valori-
zables en Guadalupe, Arca
Continental suma 4 estaciones, las
otras ubicadas en: Aguascalientes,
Chihuahua y Sonora.

Con esta suman cuatro estaciones de reciclaje en la modalidad de
drive thru de Arca en la zona metropolitana.

Se regula manejo de residuos domésticos 
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Tras las cálidas temperaturas

registradas los dos últimos días,

Nuevo León vivirá una nueva

caída en el termómetro.

Protección Civil alertó a la

población por el ingreso del

Frente Frio No 16, a partir de la

noche de este sábado con fuertes

ráfagas de viento.

Tras superar los 30 grados

centígrados, se descenderá a

valores de un solo digito con

mínimas de 7 grados centígra-

dos.

A diferencia de otros siste-

mas frontales, este no estará

acompañado de lluvias.

“Protección Civil Nuevo

León informa que en las próxi-

mas horas se prevé ingrese el

frente frío #16, en cual generará

ráfagas de viento de entre 60 a

80 km/h., dicho evento se prevé

ingrese alrededor de las 18:00

horas en la zona norte del estado

y vaya desplazándose al área

metropolitana”, se informó.

“Dicho frente frío no vendrá

acompañado de lluvias por lo

que se espera cielo despejado,

se esperan  temperaturas míni-

mas de 7° y máximas de 18°”.

El llamado a la población es a

permanecer al pendiente de las

condiciones del clima, y portar

ropa abrigadora.

UNA SEMANA FRÍA
Las bajas temperaturas se

prolongarán hasta la próxima

semana.

Entre las recomendaciones

está cubrirse con varias prendas,

dado que calientan mejor que

una ropa gruesa; tomar líquidos

calientes para mantener tempe-

ratura corporal; comer frutas y

verduras ricas en vitamina C.

Al salir de un lugar caliente,

debes cubrirte boca y nariz para

evitar aspirar aire frío; no utili-

zar braseros, hornos y estufas

para calentar la casa; no dormir

cerca de ningún tipo de calenta-

dor, ya que el monóxido de car-

bono es peligroso; mantener

ventilado los ambientes donde

hay fuentes de combustión y de

calor. (CLG)

De no hacer un presupuesto
para el 2024 tal y como lo marca la
ley, Nuevo León estará en un gran
problema, así lo manifestó Mauro
Guerra Villarreal.

El presidente del Congreso
Local señaló que se necesita un
Paquete Fiscal a la altura del esta-
do.

Para tal motivo, exhorto al
Gobierno del Estado a tener la
madurez política para sacar este
tema adelante.

El también legislador panista
advirtió que, si se quieren sacar las
cosas con odio, el tema se va a
empantanar.

“Parece que no aprendimos la
lección, parece que no hemos
entendido, por eso también hici-
mos un llamado a realizare una ins-
pección personal, que como seres
humanos cambiemos nuestra
forma de actuar”, dijo.

“No se puede ir en la vida con
tanto odio, con tanto resentimiento
y con tanto resentimiento y tratan-
do de culpa a los demás por algo,
cuando la ley es muy clara, en la
ley no hay sentimientos, en la ley

no hay odios, en la ley hay instruc-
ciones y acuerdos”.

“No se va hacer un presupuesto
como tu quieras, se va hacer un
presupuesto como lo marca la ley y
si no estamos dispuestos a eso, creo
que estamos en un gran problema y
de nada servirá la voluntad que
hemos demostró el Congreso, que
demostró en su momento el
Gobernador interino, que demos-
traron los grupos parlamentarios,
que demostró la sociedad civil si se
quiere seguir con la misma actitud
de solo yo mando, solo lo que yo
dijo es cierto y la ley no me impor-
ta”, expuso.

Guerra Villarreal aseveró que
las condiciones en somo se acordó
la renuncia del Gobernador interi-
no es para encontrar los acuerdos.

“No se vale que se pida un diá-
logo y cuando se dan esas muestras
de apoyo, no se quiera tratar de
aceptar, puede ser que lo que quie-
ren es otra cosa y no la estabilidad
democrática y el estado de derecho
que debe de prevalecer en Nuevo
León”.

(JMD)

Por sus aportaciones a la educa-
ción, el arte y la labor social, el
Gobierno de Santiago entregó la
Medalla Capitán Diego Rodríguez
de Montemayor, el máximo
galardón que otorga el Municipio,
a tres distinguidos santiaguenses.

David de la Peña Marroquín,
alcalde de Santiago entregó la pre-
sea la profesora María Elma Leal
Flores, por haber fundado en sep-
tiembre de 1956 el primer jardín
de niños en este municipio.

Además, a la profesora María
de Jesús Martínez Cantú, fundado-
ra de la asociación civil de benefi-
cencia “Damas de Santiago
Mirando con el Corazón”, y el
ingeniero Emilio Flores Siller,
constructor de “La Flama de la
Solidaridad”, en el Río Santa
Catarina.

De la Peña Marroquín felicitó
por su labor a los galardonados y
destacó que su trayectoria ha deja-

do una huella imborrable en la his-
toria de Santiago.

“La maestra María Elma, la
maestra María de Jesús y el inge-
niero Emilio han dejado ya una
huella imborrable en la historia de

Santiago, porque han tocado las
almas las mentes y los corazones
de miles de santiaguenses a través
de sus obras y sus acciones”, dijo.

En las semblanzas de los pre-
miados se destacó la titánica labor

de la maestra María Elma para ins-
talar el primer jardín de niños y
para convencer a los padres de
familia de la importancia de este
nivel educativo.

Se dio a conocer la trayectoria
en el ámbito social de la maestra
María de Jesús, su lucha contra el
cáncer, el reconocimiento que reci-
bió este año como “Mujer
Santiaguense”, y la placa Melvin
Jones que recibió en 2012 por
parte del Lions Clubs
International Foundation.

La autoridad municipal hizo
un recuento de las grandes
obras del Ingeniero Emilio,
como el “Cristo Sobre las
Aguas”, ubicado en la Presa La
Boca; el candil monumental en
vidrio y acero para el Castillo
“Lingnerschloss”, en Alemania,
y un plafón escultórico para una
sala de conciertos en Texas,
entre muchos otros. (ATT)

Como parte del proceso electo-
ral venidero, el Instituto Nacional
Electoral (INE) en Nuevo León
realizó una jornada de exámenes
para seleccionar a personal
Supervisor Electoral y
Capacitador Asistente Electoral. 

Por lo que los resultados de las
pruebas aplicadas en 32 sedes de
los 14 distritos electorales serán
dados a conocer el lunes 11 de
diciembre. 

El Instituto Nacional Electoral
en Nuevo León aplicó exámenes
para seleccionar a mil 854
Capacitadores/as Asistentes
Electorales (CAE) y 308
Supervisores/as Electorales (SE)
que visitarán a la ciudadanía desig-
nada como funcionariado de casi-

lla para el proceso electoral del 2
de junio del próximo año. 

Este personal representa la pri-
mera fase del proceso logístico de
campo más importante del
Instituto.  

En total, para ambos puestos, el
INE registró 4 mil 975 registros de
aspirantes en las 14 juntas distrita-
les. 

Funcionariado de las 14 juntas
habilitó 32 sedes para aplicar estas
pruebas bajo estrictos protocolos
de supervisión y verificación por
parte de personal de la Junta Local
Ejecutiva, consejeros locales y dis-
tritales. 

Es de decir que en este tema
Olga Alicia Castro Ramírez, Vocal
Ejecutiva de la Junta Local, acudió

a observar el desarrollo de los pro-
tocolos para el examen en la
Preparatoria 2 de la Universidad
Autónoma de Nuevo León. 

Las sedes fueron preparatorias
y facultades de la UANL, el

Centro de Estudios
Tecnológicos Industriales y de
Servicios (CETIS), el Centro de
Bachillerato Tecnológico
Agropecuario (CBTA), entre
otros.                    (AME)

En el marco del Día

Internacional contra la

Corrupción, la bancada de

Morena del Congreso Local

conmemoro dicha fecha.

El diputado Waldo

Fernández González, resaltó los

avances en esa materia a nivel

federal y urgiendo a las autori-

dades locales a mostrar resulta-

dos concretos. 

“Cada 9 de diciembre y

desde hace 20 años se celebra el

Día Internacional contra la

Corrupción con el objetivo ‘de

frenar y eliminar en todos los

países los actos de corrupción

por parte de aquellos hombres y

mujeres que se aprovechan de

un cargo de poder para enrique-

cerse a cargo de los demás’

explicó Fernández. 

“México conoce bien este

cáncer que por años creció den-

tro del sistema político mexica-

no y sus instituciones”.

“El Gobierno de la Cuarta

Transformación fue el primero

en combatir la corrupción desde

arriba: limpiar la casa como

dice el presidente López

Obrador” subrayó el legislador.

Gracias a esto, agregó que lo

que se ha ahorrado en los

moches se ha destinado al pue-

blo, con lo que se ha reducido la

pobreza y la desigualdad y se

han construido obras que ni en

los últimos tres sexenios juntos

se habían construido.

“A diferencia del nivel fede-

ral, en lo local se ha visto poco

avance en esta materia, donde

está más arraigada la corrup-

ción”. 

“Por eso, pidió, al mismo

tiempo que se barra la casa de

arriba hacia abajo, hay que

hacerlo de abajo hacia arriba”,

puntualizó. 

(JMD)

A extremar precauciones para evitar enfermedades.

Queremos un presupuesto que sirva a Estado y municipios,
dijo el presidente del Congreso local.

Alertan a NL por caída en el termómetro

Demanda Congreso
apurar Presupuesto

Entrega David de la Peña Medalla al Mérito

Es la edición 25 de la entrega de la Medalla.

Busca INE nuevo personal  

En el marco del Día
Internacional Contra la
Corrupción el Consejo Cívico
cuestionó que en Nuevo León el
Sistema Estatal Anticorrupción
(SEANL) exista sólo desde las
leyes que lo crean pero no opera.

“A cinco años de haberse insta-
lado formalmente y contando para
este 2023 con un presupuesto esta-
tal de 902 millones 657 mil 590
pesos para los programas que con-
tribuyen a la lucha contra la
corrupción”.

Sin embargo, manifestaron que
no se han cumplido los objetivos
con los que se originó este meca-
nismo y prueba de ello, es que no
se desarticuló una sola red de
corrupción en nuestra entidad.

El Sistema Nacional
Anticorrupción tampoco ha dado
los resultados esperados, y en los
últimos cinco años ha estado
sometido a intensas presiones
desde la Presidencia de la
República, amenazando incluso
con desaparecerlo.

Advirtieron que lo que más

hace falta en Nuevo León y en
México es la voluntad política para
poner en práctica las promesas de
campaña que siempre se hacen,
donde se promete luchar contra la
corrupción.

Lo anterior se demuestra en los
procesos de selección que ha lleva-
do a cabo todas las legislaturas del

Congreso de Nuevo León para
nombrar titulares de órganos
supuestamente autónomos que
nacieron en 2017, precisamente de
la reforma constitucional donde se
crea el Sistema Estatal
Anticorrupción. 

Desde entonces, todas las legis-
laturas han repetido el mismo

patrón: procesos opacos sin una
metodología basada en mejores
prácticas, llevados a cabo en fast
track y que resultan en nombra-
mientos basados en cuotas de par-
tidos políticos, y no en el mérito o
el perfil idóneo para el puesto.

Es lamentable que la clase polí-
tica de Nuevo León mantenga los
mecanismos institucionales de
combate a la corrupción entre la
captura partidista y la inoperancia.

Lo anterior, cuando la Encuesta
Nacional de Calidad e Impacto
Gubernamental del INEGI revela
que la ciudadanía nuevoleonesa
tiene cada vez más contacto con
algún servidor público con el cual
experimenta al menos un acto de
corrupción.

Pues la tasa de prevalencia fue
de 10,714 por cada 100 mil habi-
tantes en 2021, contrario a los
6,328 registrados en 2013. Es decir
que en ocho años, la corrupción en
Nuevo León creció 59%, a un
ritmo promedio de 548 actos de
corrupción más por año.

(ATT)

Se buscan supervisores y capacitadores electorales.

Corrupción de NL va en aumento: Consejo Cívico

No se han cumplido los objetivos.

Pide Morena resultados a nivel local

“La 4T sí ha cumplido en la
lucha contra la corrupción”.

Hay financiamiento individual y grupal.

Con microcréditos impulsa 
Monterrey emprendimiento

La última entrega de
microcréditos del año 2023
correspondientes al Programa
“Emprende Ahora Monterrey”,
realizó el Gobierno de
Monterrey, impulsado por la
Secretaría de Desarrollo
Económico municipal. 

El Presidente Municipal
informó que por primera vez en
la historia del programa, se abrió
la vertiente de financiamientos
individuales, los cuales van de 10
mil, 40 mil y hasta 70 mil pesos
al renovar.

Luis Donaldo Colosio Riojas,
acompañado por la Secretaria de
Desarrollo Económico, Betsabé
Rocha Nieto, encabezaron la
entrega en el “Casino Romano”
de la colonia Valle de Santa
Lucía. 

Alfonso Salgado Villarreal,
Director de la Unidad de
Créditos Masivos de Banca
AFIRME, informó que, de 2021
a la fecha, se ha beneficiado a
más de 7 mil 300 familias regio-
montanas con una derrama supe-
rior a los 72 millones de pesos.

Este programa nace para apo-

yar al gran número de emprende-
dores, en su mayoría mujeres de
Monterrey, con necesidad de
obtener financiamiento a fin de
adquirir insumos para su activi-
dad productiva.

Los primeros dos créditos se
otorgan sin intereses para los gru-
pos, en el tercero y cuarto pagan
el 1 por ciento de interés; durante
la quinto y sexta renovación
pagan el 2% y a partir del sépti-
mo pagan el 3%, donde el
Gobierno funge como aval en
estos microcréditos.

Betsabé Rocha, Secretaría de
Desarrollo Económico, habló de
la importancia de estos apoyos
“nada de lo que hagamos serviría
si ustedes no lo aprovechan; el
desarrollo económico tiene que ir
sí o sí de la mano con el impacto
en su gente, el impacto social”.

La autoridad pidió a las perso-
nas interesadas en participar en el
programa pueden registrarse en
el sitio web 

https://www.monterrey.gob.m
x/secretarias/sedec/proyectos-
estrategicos/emprende-ahora-
monterrey. (ATT)
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Sergio Luis Castillo                       

Un comando armado atacó las
instalaciones de un bar ubicado en
la Colonia Pueblo Nuevo, en
Apodaca, lo que dejó como saldo a
un menor muerto, siete lesionados
y cuatro sospechosos detenidos.

Los hechos ocasionaron un
enfrentamiento entre integrantes
de la delincuencia organizada y
elementos de la policía preventiva.

Los hechos se reportaron esta
madrugada en el exterior del antro
de vicio denominado “Lagartos
Bar”, ubicado en la calle Río Pilón,
en la Colonia Pueblo Nuevo.

Se informó que unas siete per-
sonas fumaban afuera del antro.

En ese momento pasaron dos
automóviles particulares, en los
cuales viajaban unas ocho perso-
nas armadas, que sin medir las

consecuencias, atacaron con armas
largas y cortas la fachada del bar.

Desafortunadamente los parro-
quianos que estaban en el exterior,
entre ellos dos mujeres, fueron
alcanzados por las balas.

Trascendió que el saldo fue de 7
personas heridas así como varios
detenidos.

Ambulancias y patrullas de la
Policía Municipal de Apodaca acu-
dieron al lugar, ya que estaban en
la caseta de Pueblo Nuevo.

Esto hizo que en el “topetón” se
enfrentaran policías y sicarios.

Se informó que estos viajaban a
bordo de un automóvil tipo Aveo
color blanco, siendo interceptados
en el cruce de las calles Río
Orinoco y Río Misisipi Sur, en la
Colonia San Isidro.

Minutos después se localizó a
un menor de 14 años sin vida y con

un impacto de bala en el cráneo,
que se cree está relacionado con la
balacera.

El ahora occiso fue identificado
como Marlon Yahir, con domicilio

en el mismo sector.
Se informó que el cuerpo del

menor quedó tirado en el cruce de
Río Pilón y Río Orinoco, en la
Colonia Pueblo Nuevo.

Andrés Villalobos Ramírez            

Dos hombres y una mujer fue-
ron ejecutados a balazos en un
domicilio señalado como punto de
venta de estupefacientes, en
Guadalupe. 

La triple ejecución ocurrió a las
21:55 horas en las Calles
Mandarina y Naranja, en la
Colonia Vaquerías. 

Paramédicos de Protección
Civil del municipio tras ser avisa-
dos por medio del 911 de personas
con heridas por arma de fuego lle-
garon al domicilio. 

Los paramédicos tras ingresar a
la casa y atender a las personas,
determinaron a las autoridades,
que ya no contaban con signos de
vida. 

Uno de los ejecutados fue iden-
tificado como Daniel Humberto
Suárez Rocha de 36 años de edad,
quien contaba con antecedentes
penales por lesiones. 

El otro ejecutado fue identifica-
do como Brandon Suárez
Rodríguez de 20 años de edad,
contando con antecedentes penales

por robo, además de ser señalado
como vendedor de droga. 

La mujer de unos 20 a 25 años
de edad no fue identificada en el
lugar, quien presentaba varias
lesiones por arma de fuego. 

Al domicilio señalado como
punto de venta de droga arribaron
varios sujetos portando armas de

fuego, mismos que ingresaron
comenzando a disparar contra sus
rivales. 

Tras dar muerte a sus oponen-
tes, los criminales se dieron a la
fuga, sin poder especificar si en
vehículo, o motocicleta. 

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones y

policías municipales iniciaron las
investigaciones del triple homici-
dio ocurrido la noche del sábado.

OTRO INCIDENTE
En otro suceso en la colonia

Gustavo Díaz Ordaz, en
Guadalupe, un hombre fue ejecu-
tado y otro más quedó herido en un
domicilio señalado como punto de
venta de droga, justo cuando reali-
zaban una compra-venta de estu-
pefacientes. 

La muerte violenta fue reporta-
da a las 20:50 horas en el cruce de
las Calles José Vivanco y Caleta,
en la Colonia Gustavo Díaz Ordaz. 

Socorristas de la Cruz Roja lle-
garon al domicilio dónde atendie-
ron a los dos masculinos, uno
de ellos quedó sin vida. 

El ejecutado de unos 40 a 45
años de edad, no fue identifica-
do, quién presentaba heridas
por arma de fuego. 

Mientras que Carlos Limón
Sustaita de 54 años, fue llevado
en la ambulancia de la Cruz
Roja, a la clínica número 4 del
seguro social.

Andrés Villalobos Ramírez                   

El cuerpo de un hombre ase-
sinado y envuelto en cobijas fue
localizado en la vía pública, en
San Nicolás.

Fue a las 03:30 horas, cuando
se dio la voz de alerta que en las
calles Antonio González entre
Jesús María González y
Conductores, en la Colonia
Industrias del Vidrio, estaba un
cuerpo “encobijado”.

Hasta el momento el occiso,
de unos 30 a 35 años de edad no
había sido identificado, vestía
pantalón color blanco y una pla-
yera en color negro. 

Una fuente allegada a las
investigaciones mencionó, que el
hombre tenía las manos atadas
con un cable y el cuerpo estaba
envuelto con dos cobijas, una
azul y la otra verde, las cuales
estaban amarradas con un cable
amarillo

Mueren cinco al desplomarse elevador de carga
Sergio Luis Castillo 

Consuelo López González                     

Una aparente falla mecánica en
un elevador de carga en el comple-
jo comercial Plaza Sikara, en
Cumbres, propició que se desplo-
mara, y causara la muerte de cinco
trabajadores y dos más resultaran
con  heridas graves.

Una falla en el sistema de cable
de acero que hacen funcionar el
mecanismo, fue lo que provocó el
percance.

Protección Civil del Estado
informó, que los hechos se reporta-
ron a las 10:00 horas de este sába-
do.

Las autoridades no han infor-
mado sobre la identidad de las víc-
timas, quienes presuntamente eran
trabajadores de la construcción que
realizaban trabajos en el lugar.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, entre ellos personal de
Protección Civil del Estado, Cruz
Roja y otras dependencias.

Al llegar a los brigadistas aten-
dieron a dos de los trabajadores,
quienes aún presentaban signos de
vida.

Después de ser estabilizados,
fueron llevados a una clínica parti-
cula.

Desafortunadamente cinco tra-
bajadores ya estaban sin vida.

Tras el accidente la Secretaría
del Trabajo en el Estado clausuró
ayer la construcción de la Plaza.

Blas Escamilla, director de ins-
pección, procedió a la clausura de
las obras y analizan la situación
para determinar las acciones
legales correspondientes dado
que no contaban con seguro
médico.

Acribillan a cuatro en puntos de venta en Guadalupe

El accidente provocó la movilización de los cuerpos de auxilio para atender a las víctimas; posteriormente, la obra fue clausura-
da por el gobierno estatal, pues los trabajadores carecían de servicio médico,entre otras irregularidades detectadas.

Tras dar muerte a sus oponentes, los sicarios se dieron a la
fuga.

Deja ataque en bar a menor muerto y siete heridos

Agustín Chávez, era secretario del Ayuntamiento.

Andrés Villalobos Ramírez         

Un hombre fue acribillado a

balazos al interior de un domi-

cilio, los agresores se dieron a

la fuga en un vehículo, en

Juárez.

La ejecución fue reportada

a las 22:45 horas sobre la Calle

Adonis, en la Colonia Arcadia.

Elementos de Protección Civil

municipal arribaron a la casa

donde reportaron al masculino

con diversos impactos de arma

de fuego. 

Los paramédicos tras dar

los primeros auxilios al hom-

bre, mencionaron a las autori-

dades que ya no contaba con

signos vitales.

El ejecutado fue identifica-

do como Juan Francisco de 30

años de edad quién presentaba,

al menos 10 heridas por arma

de fuego.

Una fuente ya las investiga-

ciones dijo que la noche del

sábado al domicilio arribaron

al menos dos sujetos portando

pistolas.

Al momento de ubicar a su

objetivo lo acribillaron a bala-

zos, para luego huir a bordo de

un vehículo. 

Agentes ministeriales y

policías de Juárez llegaron al

sitio donde ocurrieron los

hechos violentos, comenzando

con las investigaciones del

caso. 

Los elementos del Instituto

de Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía

General de Justicia llegaron a

la escena del crimen recogien-

do como evidencia, al menos

10 casquillos.

Lo matan a balazos y se dan a la fuga

Funcionario de Montemorelos
pierde la vida en accidente

Sergio Luis Castillo                           

El Secretario de
Ayuntamiento del municipio de
Montemorelos, Agustín Chávez
Daniel, perdió la vida en forma
trágica al estrellar su motocicleta
contra un árbol, en el municipio
de Allende, Nuevo León.

Las autoridades mencionaron
que están investigando las causas
que originaron el percance vial,
para descartar que este no haya
sido provocado de forma inten-
cional.

Protección Civil Municipal
informó, que los hechos se repor-
taron a las 11:00 horas de este
sábado en la Carretera Nacional,
en el kilómetro 227, a la altura de
la Comunidad Boquillas, en
Allende. 

Chávez Daniel se desplazaba
a bordo de una motocicleta
deportiva, la cual terminó con
daños materiales de considera-
ción.

Testigos de los hechos men-
cionaron que, la motocicleta se
desplazaba por los carriles de sur
a norte por la mencionada rúa

federal.
Mencionaron que el funciona-

rio perdió el control de su máqui-
na, la cual terminó por derrapar
varios metros.

Posteriormente subió al
camellón central, en donde ter-
minó impactándose contra un
árbol.

Después del impacto mortal,
la motocicleta salió proyectada
de nuevo al carril de circulación
izquierdo.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los paramédicos
de la Cruz Roja y Protección
Civil, quienes llegaron al auxilio
y al revisar a la víctima solo con-
firmaron que ya había muerto.

Los oficiales de Tránsito del
municipio de Allende al llegar al
lugar del accidente, reconocieron
al motociclista como el
Secretario del Ayuntamiento de
la actual administración.

En el lugar de los hechos se
hicieron presentes elementos
Servicios Periciales y la AEI,
quienes se encargan de investigar
el accidente para esclarecer los
hechos.

Los hechos ocurrieron en el municipio de Juárez.

Los gatilleros dispararon contra la fachada, sin importar que
hubiera personas afuera fumando.

Dejan en SN
‘encobijado’ 

Sergio Luis Castillo                   

Una mujer fue asesinada a
tablazos por su esposo durante
una discusión conyugal, hecho
que se registró en una vivienda de
la Colonia Vivienda Popular, en el
municipio de Guadalupe.

Cuando los policías preventi-
vos llegaron para brindar auxilio a
la mujer, la encontraron sin vida y
en el patio descubrieron oculto al
presunto asesino.

Los hechos se registraron alre-
dedor de la 1:00 horas en un

domicilio ubicado en calle
Veracruz 117 y Lázaro Cárdenas,
en la Colonia Vivienda Popular.

El presunto feminicida se iden-
tificó como Eraclio "A", de 59
años.

De la víctima, se dijo se trata
de una femenina de unos 55 años.

Fueron vecinos de la Colonia
Vivienda Popular, los que reporta-
ron que estaba una pareja discu-
tiendo y se escuchaban fuerte gri-
tos de auxilio.

Al lugar del incidente se envia-
ron dos unidades de la policía pre-
ventiva de Guadalupe.

Se informó que los oficiales
llegaron al domicilio y encontra-
ron la puerta abierta.

Al ingresar a la casa, se perca-
taron que estaba una mujer tirada
en medio de un charco de sangre.

Discute con
esposa y la

asesina

A tablazos acabó con la vida
de su mujer.
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Alberto Cantú                                                          

Con un André Pierre Gignac que será suplente,
Tigres buscará esta noche el concretar la obra y
llegar a la final del futbol mexicano, cuando
reciban a los Pumas de la UNAM en el juego de
vuelta de las semifinales en punto de las 20:00
horas en el estadio Universitario. 

Ayudados de un gol de Jesús Angulo en el
juego de ida en la capital del país, los Tigres sac-
aron ventaja de 1-0 sobre los Pumas de la UNAM,
quienes hoy tiene que ganar por dos goles de
diferencia para meterse a la disputa de la corona. 

Tigres, por su parte, avanzaría a la final con
cualquier victoria, empate o incluso con una der-
rota que no sea mayor a un gol de diferencia. 

Pumas no solamente necesita ganar por dos
goles de diferencia en el estadio de Tigres, sino
también quitarse ese “fantasma” de encima que
tienen cuando visitan la cancha de los de la
UANL. 

Los de la UNAM no vencen a Tigres en el
Universitario desde enero del 2014 cuando los
derrotaron por marcador de 2-1, pero por una
diferencia de dos o más tantos no lo hacen desde
el Torneo Apertura 2008 y en aquel mes de sep-
tiembre luego de un resultado a favor de 2-0, hace

ya poco más de 15 años. 
Aunado a ello, Tigres no pierde un partido en

casa desde el pasado mes de abril, cuando cayeron
2-1 contra Mazatlán, y no lo hacen por dos de
diferencia desde marzo del presente año, cuando
las Águilas los derrotaron en el Uni 2-0, hace ya
ocho meses. 

En pocas palabras, los Pumas de la UNAM lo
tienen muy complicado para buscar remontarle a
Tigres en el estadio Universitario, donde con
Robert Dante Siboldi como técnico jamás han
perdido y los cuales hoy parten como favoritos no
solamente para mantener su ventaja de 1-0 que
lograron en el Olímpico de la capital del país, sino
que también para incrementarla. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino, Guido
Pizarro, Samir Caetano, Jesús Angulo; Rafael
Carioca, Fernando Gorriarán, Juan Pablo Vigón;
Diego Laínez, Sebastián Córdova y Nicolás
Ibáñez sería el equipo que inicie en los Tigres. 

Tras esta situación, está todo listo entonces
para que los Tigres retomen este domingo su
actividad en la presente Liguilla del futbol mexi-
cano, donde tienen todo lo necesario para hoy
eliminar a los Pumas de la UNAM y llegar a la
final de la Liga MX, buscando en esa instancia el
bicampeonato. 

Alberto Cantú                                         

Las Águilas del América perdieron
2-0 ante San Luis en la semifinal de
vuelta del futbol mexicano, pero con
un global de 5-2 se metieron a la gran
final de la Liga MX. 

El conjunto azulcrema se confío de
su ventaja que habían logrado en la
semifinal de ida de cinco goles y
salieron más relajados para la revan-
cha en el estadio Azteca, donde con
goles de Ángel Zaldívar cayeron
frente a los potosinos. 

San Luis buscó descontar la
desventaja de cinco goles que tenían
al inicio del juego, pero el portero
Luis Ángel Malagón tuvo dos
grandes atajadas en el primer tiempo,
en distintos momentos ante Unai
Bilbao en un remate de cabeza luego

de un tiro de esquina y en otra más a
Dieter Villalpando. 

En las Águilas del América bus-
caron su sexto gol en la serie con un
remate desde fuera del área de Leo
Suárez que únicamente pasó cerca. 

Más tarde, aunque ya en la segun-
da mitad, el cuadro potosino se ade-
lantó al 48' de acción cuando Ángel
Zaldívar aprovechó un pase por el
sector izquierdo para que en el área
chica rematara de zurda y mandara el
balón al fondo de las redes, siendo
este jugador el que anotó su segundo
tanto en el compromiso al 87', pero
no fue suficiente para una visita que
consumó su eliminación. 

Al final, las Águilas aguantaron la
ventaja y ahora están en la final del
futbol mexicano, en donde
enfrentarán a Tigres o a Pumas. 

Alberto Cantú

Antonio Mohamed, técnico de Pumas,
aún tiene la esperanza de revertir la elimi-
natoria frente a Tigres en las semifinales
del futbol mexicano.

Si bien su equipo tiene la desventaja de
un gol en la serie, Mohamed habló en
rueda de prensa y expresó que aún tienen
posibilidades de avanzar a la final siempre
y cuando Tigres no les meta rápidamente
un gol en el estadio Universitario, en la
sede de la semifinal de vuelta de la Liga
MX.

"El reloj no me preocupa, mientras el
partido esté en cero, nosotros tenemos
posibilidades", sostuvo Mohamed en una
rueda de prensa el día de ayer en un hotel
de San Pedro y en la llegada del club auri-
azul a Monterrey. 

El "Turco" le restó importancia a que la

semifinal de vuelta será este domingo 10
de diciembre, en la fecha en la que Tigres
se coronó ante él y los Rayados en 2017,
recordando en sus declaraciones que él ya
le ha ganado una final a los felinos.

"Lo de las fechas es lo de menos, yo ya
perdí una final con ellos y les gané otra con
América, entonces es lo de menos", asev-
eró Mohamed, quien también ignoró que
el árbitro del duelo sea Fernando Guerrero
Ramírez, quien pitó la final regia en
diciembre del 2017.

Mohamed mencionó que deberán de
ser contundentes en el juego de vuelta de
este domingo a las 20:00 horas en el esta-
dio Universitario, todo esto para buscar
remontar en la eliminatoria.

"Debemos mejorar en la puntería y
aprovechar las oportunidades que
podamos tener en el compromiso, que
serán algunas", finalizó.

Alberto Cantú                                        

Shohei Ohtani, talentoso
pelotero japonés y ex
jugador de los Angelinos de
Los Ángeles, firmó en la
agencia libre con los
Dodgers y lo hizo a cambio
de 700 millones de dólares. 

Con un contrato por los
próximos 10 años, Ohtani
acaba con las especula-
ciones y ha firmado un con-
trato por ese tiempo con los
Dodgers de Los Ángeles. 

El dos veces MVP de las
Grandes Ligas y el campeón
con Japón del Clásico
Mundial del Beisbol ante los
Estados Unidos, se convierte
así en el jugador con el con-
trato más alto en la agencia

libre en la historia de las
Mayores, superando la bar-
rera de los 500 millones de
dólares. 

Incluso Shohei Ohtani
confirmó en sus redes
sociales lo de su llegada a
los Dodgers de Los Ángeles.

“Estoy feliz de llegar a
los Dodgers de Los Ángeles,
a una gran organización y
estamos listos para el próxi-
mo año”, dijo el japonés. 

Equipos como Azulejos
de Toronto, Gigantes de San
Francisco y algunos más
estaban interesados en él,
pero finalmente los Dodgers
terminaron por contratarle
para la próxima temporada y
con un contrato hasta el final
de la campaña del 2034. 

Alberto Cantú                                              

En Tigres, lejos de pensar en una
hipotética final de la Liga MX para en
ella buscar el bicampeonato y la nove-
na estrella, están centrados primera-
mente en la semifinal de vuelta que
tendrán en contra de los Pumas de la
UNAM, en donde buscarán su pase a la
disputa de la corona. 

Lejos de hacer ya planes para la
final y en ella buscar ser otra vez el ser
campeones, en Tigres primero están
centrados en resolver la eliminatoria en
contra de los Pumas, a la cual llegan

con ventaja de 1-0, aseguró Diego
Láinez en rueda de prensa. 

“Te soy sincero, solamente pienso
en Pumas, no pienso nada más allá, se
merece ese respeto Pumas; todo el foco
del equipo está en el juego de mañana
(hoy) porque nos dará ese paso que nos
queda”, sostuvo Láinez, quien también
valoró al plantel de los de la capital y al
entrenador Antonio Mohamed. 

“Pumas tiene muchas herramientas,
está bien trabajado, cuentan con un
gran entrenador, pero más nos ocupa
nuestra estrategia que será nuestra prin-
cipal herramienta”, dijo. 

También el mexicano deseó que
André Pierre Gignac pueda anotarle
gol a los Pumas y con ello llegar a la
cifra de los 200 tantos con los de la
UANL. 

Alberto Cantú                                                  

Carlos Vela, futbolista mexicano,
perdió ayer la final de la MLS con el
cuadro del LAFC de Los Ángeles y
con ello la posibilidad de ser bicam-
peón, al caer con Columbus Crew 2-
1 en la final de la MLS.

En una final a partido único y en la
cancha del Columbus, los del Crew
se llevaron la victoria y el título con
los tantos de Juan Camilo Hernández
al 33’ de acción y la diana de Yaw
Yeboa al 37’, todo esto mientras que
Dennis Bouanga descontaba por el
visitante al 73’. 

Cabe señalar que el mexicano
Carlos Vela jugó de titular en el par-
tido y completó absolutamente todo

el duelo, pero no pudo evitar la derro-
ta de su equipo. 

Al final, el bicampeonato para el
cuadro del LAFC no pudo ser y el
nuevo monarca en la MLS ya es el
conjunto del Columbus Crew. 

Mega contrato de Ohtani: ¡700 mdd!Se le escapa 
a Vela el bi

Carlos Vela y LAFC cayeron.

Sólo piensan en Pumas

A sellar las
semifinales

Con la ventaja 
de 1-0 en su 
haber, Tigres 
recibe a Pumas 
para completar 
la semifinal, 
en busca de 
avanzar a la final

20:00 horas / Estadio Universitario

1-0
PARCIAL

Mohamed: ‘aún 
tenemos posibilidades’

Antonio Mohamed, técnico de Pumas.

Diego Lainez.

Las Águilas salieron sólo a cumplir con el compromiso.

América se relaja,
pero está en la final

5-2
GLOBAL
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Jesús Manuel Corona, atacante de Rayados de
Monterrey, estaría en duda incluso para iniciar el
Torneo Clausura 2024. 

Desde días atrás se sabe que Corona tardará
unas seis semanas en recuperarse de su lesión de
la rodilla izquierda, siendo esa situación una
lesión que sufrió el pasado dos de diciembre en el
juego de vuelta frente al San Luis en los cuartos
de final de la Liga MX. 

Tomando en cuenta que el Torneo Clausura
2024 va a iniciar el 12 de enero del 2024 y que
Corona tendría que pasar como mínimo por unas
seis semanas en recuperación de su lesión, su
vuelta a las canchas estaría programada tal vez
hasta mediados del próximo mes. 

De ser realidad esta situación, Jesús Manuel
Corona se perdería la jornada uno del Torneo
Clausura 2024 y tal vez desde este mes el inicio
de la pretemporada grupal en el Monterrey. 

Cabe señalar que la pretemporada de playa en
la Riviera Maya iniciará en el cuadro de Rayados
de Monterrey hasta el próximo domingo, en exac-
tamente una semana. 

De esta forma, los Rayados tal vez no contarán
para el inicio del Torneo Clausura 2024 con Jesús
Manuel Corona, lo cual obviamente, no es positi-
vo. (AC)

Erick Sánchez, mediocampista ofensivo del
Pachuca y habitual en la Selección Mexicana
de Futbol, es una opción para reforzar al Club
de Futbol Monterrey en el Torneo Clausura
2024. 

Fernando Ortiz, el hoy técnico de Rayados
de Monterrey, desea que el joven mexicano
sea uno de los refuerzos del club regio para el
próximo torneo corto. 

Lo difícil para Rayados es el interés de
otros clubes de México y fuera del país por
este jugador. Las Águilas del América están
interesados en él y también algunos equipos
europeos. 

Incluso se especula que los Rayados
podrían hacer una fuerte inversión por el joven
mexicano y además ofrecer al Pachuca al tam-
bién connacional Alfonso González, todo esto
como una forma de abaratar el fichaje de Erick
Sánchez. 

Al final, el interés de Rayados de
Monterrey por Erick Sánchez es real y podría
concretarse en las próximas semanas, aunque
también es notorio el interés de otros clubes
por él, siendo eso algo que obviamente difi-
cultará al cuadro regio la posibilidad de tener-
lo para la próxima temporada. (AC)

Real Madrid empató 1-1 en la Liga de España
con el conjunto del Betis equipo en el que juega el
mexicano Andrés Guardado, poniendo en riesgo
con esto su liderato en el futbol español. 

Los merengues habían comenzado ganando el
duelo con un gol de Jude Bellingham al 53’ de
acción, pero la diana de Aitor Rubial igualó todo
al 66’. 

Cabe señalar que el mexicano Andrés
Guardado fue convocado para el duelo y entró de
cambio, en la segunda mitad. 

Real Madrid sigue de líder en la Liga de
España y con 39 puntos, pero ahora solamente
tienen una unidad de ventaja respecto al sublíder
Girona, quienes este domingo enfrentarán al
Barcelona. 

LAS PALMAS DE ARAUJO VENCEN AL ALAVÉS 
Ya en más actividad de la Liga de España, la

Unión Deportiva Las Palmas, donde juega el
mexicano Julián Araujo, ha vuelto a ganar en la
justa ibérica y ahora vencieron 1-0 al cuadro del
Alavés, en juego en el que el connacional jugó
todo el compromiso.  

Tras este resultado, el cuadro de la Unión
Deportiva Las Palmas llegó a la cifra de 24 pun-
tos para que sean octavos en la Liga de España,
mientras que la escuadra del Alavés llegó a 16
unidades para que sean décimo terceros. 

Gana el Mallorca del técnico mexicano Javier
Aguirre 

La escuadra del Mallorca, club que es dirigido
por Javier Aguirre, venció 1-0 al Sevilla en la
Liga de España para alcanzar 14 puntos y ser
décimo quintos, algo alejados de la zona del
descenso. 

Arsenal perdió 1-0 con Aston Villa y le
cedió el liderato al Liverpool en la Premier
League de Inglaterra. 

Con un gol de McGinn al minuto siete
cuando éste se encontró con un balón cerca
del área chica para mandarlo al fondo de las
redes, el cuadro del Arsenal perdió en contra
del Aston Villa. 

Los de Mikel Arteta llegaban a este juego
presionados ante la victoria del Liverpool en
contra del Crystal Palace, pero esta derrota
frente al cuadro del Aston Villa los baja del
liderato en la Premier. 

Tras este resultado, Arsenal se quedó en 36
unidades para ser sublíderes del futbol inglés,
mientras que la escuadra del Liverpool ya está
de líder con 37 unidades. 

Por su parte, la escuadra del Aston Villa
llegó a 35 puntos para así ser terceros en el
futbol local de ese país. 

Inter goleó 4-0 al Udinese para con ello recu-
perar la cima del futbol italiano, en la respectiva
Serie A. 

El cuadro nerazzuro aprovechó su condición
de local para vencer con cierta facilidad al con-
junto del Udinese. 

Con goles de Çalhanoglu, Di Marco, Thuram y
Martínez, este Inter se llevó la victoria con facili-
dad. 

Tras este resultado, los nerazzuros recuperaron
el liderato en Italia luego de que hayan llegado a
la cifra de 38 puntos. 

Por su parte, la escuadra del Udinese se quedó
en 12 unidades para que así sean décimo sextos en
la justa. 

París Saint Germain derrotó 2-1 al cuadro
del Nantes para con ello seguir en lo más alto
del futbol francés. 

Con goles de Barcola al 41’ de acción y
Randal Kolo Muani al 83’, el cuadro del París
Saint Germain se impuso a un Nantes que
había descontado tras el tanto de Mostafa
Mohamed al 55’.  

Tras este resultado, la escuadra parisina
llegó a la cifra de 36 puntos para que así con-
tinúen en la cima del futbol francés. 

Por su parte, la escuadra del Nantes se
quedó en 18 unidades para que así sean
novenos de la competencia. 

Por segunda semana consecutiva el Estadio Azteca
fue testigo de un enfrentamiento entre fanáticos, que tras
la derrota de su equipo iniciaron una confrontación en las
tribunas.

En imágenes que rápidamente han circulado por parte
de PressPort en redes sociales, se puede ver a varios
fanáticos del América, quienes ante la derrota iniciaron
una pelea en las gradas.

Patadas y golpes con los puños, son los impactos que
se puede ver reciben y dan los aficionados, que provo-
caron temor en las familias  que se alejaron de la zona.

Fue en la última semana, ante León que grupos de
animación de América y León también protagonizaron
un fuerte pleito en las gradas de la casa del América.

Se perderá Corona 
arranque del Causura

Sánchez juega para el Pachuca.

Erick Sánchez
interesa al 
Monterrey

El Real Madrid sólo empata con el Betis

Al Arsenal le tocó perder.

Cede Arsenal 
el liderato

Inter golea al Udinense en liga de Italia
Se trepan a la cima momentáneamente

PSG vence 
al Nantes

Real Madrid no pudo conseguir la victoria.

Inter está en lo más alta del futbol italiano.

Otra riña entre aficionados del América

Corona se lesionó en los cuartos de final ante San Luis.

Los dos juegos de Liguilla han sido la excusa de los aficionados americanistas.
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En el juego más importante de la sem-
ana 14 de la NFL, los Vaqueros de Dallas
y las Águilas de Filadelfia se disputarán
en punto de las 19:20 horas el liderato en
su división dentro de la conferencia
nacional. 

Filadelfia, que viene de perder ante
San Francisco, llega a este duelo con un
récord de 10 victorias por dos derrotas
para con ello tener un juego de ventaja
sobre los Vaqueros de Dallas, quienes
marchan como segundos en la división
Este de la conferencia nacional, teniendo
un récord de nueve ganados por tres per-
didos. 

En pocas palabras, si hoy Filadelfia
gana en Dallas y vence a los Vaqueros,
estarían muy cerca de amarrar su
división de cara a los playoffs, pero si
gana el cuadro local, con eso los de la
“Estrella Solitaria” igualarían en la con-
ferencia a los visitantes y los dos com-
partirían el liderato, lo cual luce emocio-
nante. 

Dallas viene de vencer el pasado 30
de noviembre a los Halcones Marinos de
Seattle y Filadelfia cayó en contra de los
San Francisco 49ers, motivo por el cual,
al hoy ser locales y tener un mejor pre-
sente que las Águilas, los Vaqueros
parten con ligero favoritismo. 

Osmar Olvera, atleta de Nuevo
León que está especializado en los
clavados, fue premiado como el
“mejor atleta masculino” por los
Panam Sports Awards de este año,
galardón que comparte con la
Selección Mexicana de Futbol
Femenil.

Olvera, por su destacada
actuación en los Juegos
Panamericanos de Santiago de
Chile, donde ganó un total de tres
títulos continentales, se hizo de
este galardón.

Por su parte, el conjunto del Tri
Femenil se hizo también de este
galardón a través del “mejor
equipo femenino” luego de ganar
la medalla de oro en los

Panamericanos de Santiago de
Chile.

CONSIGUEN PASE A MUNDIAL
DE NATACIÓN

Por su parte, algunos clavadistas
mexicanos consigueron su boleto
al Mundial de Natación que será en
Doha, en donde buscarán su pase a
los Juegos Olímpicos de París
2024.

Clavadistas como Rodrigo
Diego, Arantxa Chávez,  Alejandra
Estudillo y Aranza Vázquez
lograron esta situación en el selec-
tivo nacional de clavados que fue
en León y ahora competirán en
Doha durante febrero del año
entrante. (AC)

Los Sultanes de Monterrey perdieron
anoche otra serie en la Liga Mexicana
del Pacífico, al caer ante los Algodoneros
en Guasave en el apenas segundo de tres
juegos 6-3.

Las seis carreras de los Algodoneros
fueron generadas por parte de Yoelkis
Guibert, Esteban Quiroz, Yadir Drake,
Jesse Castillo y Rainel Rosario, mientras
que en Sultanes respondieron con las
producidas en Daniel Sánchez, Brandon
Villareal y Bobby Bradley.

Tras esta situación, ahora los Sultanes
de Monterrey tienen una marca en tem-
porada regular de 16 victorias por 28 der-
rotas.

Ahora los de Nuevo León intentarán
vencer este domingo a las 17:00 horas a
los Algodoneros en Guasave para evitar
la barrida frente a ellos.

Previo a las finales colegiales
del futbol americano de los
Estados Unidos, la escuadra de
Army venció a la del Navy 17-11,
en un duelo realizado en el estadio
de Nueva Inglaterra, en Foxboro,
Massachusetts.

La escuadra del Army se valió
de la victoria tras generar sus 17
puntos entre el segundo y último
cuarto, mientras que los rivales
generaron sus 11 en el período cul-
minante.

Cabe señalar que este duelo es
un clásico tradicional de futbol
americano universitario entre estos
dos equipos ya que los dos

pertenecen a las Fuerzas Armadas
de los Estados Unidos.

Dicho duelo fue previo a que se
realicen los Bowls tradicionales en
el futbol americano y colegial de
los Estados Unidos, los cuales ini-
ciarán el próximo domingo con un
total de seis, en donde se destaca el
de California frente a Texas Tech.

Los Lakers de Los Ángeles vencieron
por marcador final de 123 puntos contra
109 a los Pacers de Indiana, logrando así
su título en la Copa de la NBA.

Desde Las Vegas y en un gran partido,
los Lakers terminaron coronándose en la
que fue la primera edición de esta Copa
de la NBA que acabó siendo todo un
éxito.

Anthony Davis con sus 41 puntos fue
la figura en los Lakers de Los Ángeles al
ser el que más unidades generó en el
cruce.

Por su parte, Tyrese Haliburton con
sus 20 unidades acabó siendo el que más

generó en los Pacers.

NÁJERA DA CÁTEDRA
Eduardo Nájera, ex jugador mexicano

de la NBA, realizó ayer por la tarde una
clase masiva de baloncesto en el
Monumento a la Revolución, en CDMX.

Nájera, quien jugó 12 años en la NBA
y en equipos como Mavericks, Warriors,
Nuggets, Nets y los Hornets, realizó esta
clase masiva para dos mil personas, entre
ellas la mayoría de niños, pero será hasta
julio del año entrante cuando se realice el
evento importante en el Zócalo de la ciu-
dad de México. 

Paola Longoria, la mejor
raquetbolista del mundo y quien
representa a Nuevo León en
competencias nacionales e inter-
nacionales, quedó eliminada en
las semifinales del Torneo de
Baltimore.

La connacional perdió en la
semifinal femenil y cayó en contra
de la argentina María José Vargas,

quien la derrotó en tres sets.
María José Vargas derrotó a la

mexicana y terminó haciéndolo
por sets finales de 13-15, 15-10 y
11-10.

Longoria había ganado el
primer set, pero cedió en los últi-
mos dos y no pudo llegar a la final
de este certamen que está siendo
en los Estados Unidos.

Renata Zarazúa, tenista mexicana,
avanzó a la final del Montevideo
Open y ahora aspirará a un título en
la WTA. 

La connacional superó en las semifi-
nales a la argentina María Lourdes Carlé,
a quien terminó derrotando en tres sets
de 6-1, 2-6 y 7-5, avanzando así a la
final. 

Ahora la mexicana jugará este domin-
go por la tarde la final de este
Montevideo Open, en donde enfrentará a
la ganadora del duelo entre la francesa
Diana Parry y la estadounidense Robin
Montgomery. 

Flash de Monterrey logró anoche una victo-
ria más para seguir invictos en la Liga de
Futbol Rápido y Profesional de los Estados
Unidos, al vencer 5-4 en Milwaukee al conjun-
to del Wave.

La escuadra regia venció con un ‘gol de oro’ en
el tiempo extra a su respectivo rival, concretando
esto con una diana de José Antonio Medina.

De hecho, José Antonio fue la figura del juego

ya que anotó un total de tres goles en el compro-
miso.

Tras este resultado, la escuadra de Nuevo León
continúa invicta en la temporada ya que tienen un
total de tres victorias y ninguna derrota.

Ahora este Flash de Monterrey volverá a la
actividad en esta temporada regular cuando el
próximo viernes enfrenten al equipo de
Chihuahua y lo hagan de visitantes.

Buscan Vaqueros 
cortar alas a Águilas

Osmar Olvera deslumbró con su nombramiento.

Es clavadista regio el 
‘mejor atleta masculino’

Pierden Sultanes otra serie en la LMPArmy derrota
a Navy 17-11

Se acercan los Tazones colegiales.

Cae en semifinales con argentina Vargas

Eliminan en Baltimore
a Paola Longoria

Paola Longoria sigue siendo la mejor.

Se coronan los Lakers en la Copa NBA

Sigue Flash invicto en la MASL
Vence al Wave 5-4 con gol de oro para lograr su

tercera victoria del torneo

Flash está teniendo un arranque contundente en la temporada.

Renata se mete a la final 
en el Montevideo Open

Lakers venció a Pacers en la final.

Guasave se impuso a los regios con facilidad.

Actividad de hoy 

Jets vs Houston 

Baltimore vs Carneros 

Nueva Orleans vs Carolina 

Cincinnati vs Indianápolis 

Atlanta vs Tampa Bay 

Cleveland vs Jacksonville 

Chicago vs Detroit 

San Francisco vs Seattle

Raiders vs Minnesota 

Cargadores vs Denver

Kansas City vs Buffalo

Dallas busca alcanzar a Filadelfia en la cima de su división.
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Las frecuentes disputas y contro-
versias que han marcado los últi-
mos meses en la vida de Alfredo
Adame han suscitado inquietudes
tanto en su círculo cercano como
entre los usuarios de redes socia-
les, quienes le han sugerido que
busque ayuda psicológica.

A pesar de que a inicios de
este año, negó tener problemas
de ira y rechazó la idea de
someterse a terapia, el recono-
cido actor confesó reciente-
mente que sí consultó a una
profesional, amiga de su fami-
lia, quien le diagnosticó una
enfermedad mental.

En una entrevista con Matilde
Obregón, publicada en YouTube,
Adame compartió que padece un
trastorno obsesivo-compulsivo,
que lo lleva a experimentar
angustia frente a los problemas y
a repetir mentalmente situaciones
como si fueran una película.

“Mi psiquiatra es una de las

más prestigiosas. Después de seis
semanas de estar yendo con ella
me dijo ‘tu problema es que eres
víctima de tu propio éxito. Todo
el asunto es que la gente te criti-
ca. Tú no tienes nada (me dijo).
Lo único que yo tengo es un
TOC, un Transtorno obsesivo-
compulsivo’”, explicó el famoso.

El reconocido actor compar-
tió cómo este trastorno afectó su
bienestar, especialmente duran-

te un periodo en el que enfrentó
problemas fiscales con
Hacienda, lo que desencadenó
episodios de ansiedad.

Según Adame, su psiquiatra le
recetó clonazepán en gotas duran-
te varios meses, y experimentó
una notable mejoría. Esta inter-
vención ayudó a aliviar sus sínto-
mas y a controlar la constante pre-
ocupación que experimentaba.

Luego de ser diagnosticado,

el actor recibió tratamiento
durante tres meses y, al sentirse
mejor, decidió dejar de asistir a
las consultas con su especialista. 

Sin embargo, algunos miem-
bros de su entorno comenzaron
a difundir la idea de que había
dejado de tomar el medicamen-
to y que, como consecuencia,
estaba perdiendo la razón.

En marzo de este año, su
hijo, Sebastián Adame
Banquells, reveló que su padre
había sido recetado con gotas
por el psiquiatra años atrás, pero
que no siguió adecuadamente el
tratamiento indicado. 

Esta mala administración
pudo haber contribuido a proble-
mas de salud más graves para el
actor. De acuerdo con su versión,
“le diagnosticaron algo, iba al
psiquiatra hace muchos años. Le
mandó unas gotas que se tenía
que tomar y él, en su necedad,
dejó de tomárselas, luego se
aumentó la dosis, luego las corta-
ba y seguía”, explicó.
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La cantante Akasha, novia de
rapero Érick Raúl Alemán
Ramírez, mejor conocido como
Alemán, rompió el silencio
luego de que ayer se viralizaran
unas fotografías que supuesta-
mente habría compartido ella en
sus estados de Instagram y des-
pués habría borrado. 

En dichas instantáneas apa-
rece golpeada en diversas partes
del cuerpo.

Los cibernautas reaccionaron
de inmediato asegurando que el
rapero la habría golpeado y que
Akasha habría pedido auxilio a
través de su publicación que casi
de inmediato borró. 

A pesar de ello, las fotos en
las que aparecen sus los tatua-
jes combinados con moretones
circularon en redes sociales
especulando que el rapero de
33 años sería el responsable de
la agresión.

Además de las fotos, circula
un video en el que ambos discu-
ten, ante esto, el intérprete de
Tocando tierra publicó en su
cuenta de Instagram un mensaje
en el que expresó: “Opinan sin

saber realmente qué pasa”.
Akasha, influencer uruguaya

de 25 años, debutó como intér-
prete de rap e incursionó en la
industria musical con la canción
Lick, es pareja del rapero
Alemán, con quien tiene en
común el tema musical Blessed.

En las redes sociales de la
joven ya no hay rastro de su rela-
ción con el cantante, mientras él
sí conserva varias fotos con ella,
como una publicación con moti-
vo de Halloween en la que apare-
cen disfrazados de los Adams.

A través de una publicación
en vivo en Instagram, Akasha
pidió que la gente que sólo la
sigue por la pareja que tenía, es
decir, podía dejarla de seguir.

Ante los cuestionamientos
de los cibernautas, reiteró que
su relación con Alemán había
llegado a su fin.

Aunque no se pronunció
sobre las polémicas fotos en
las que aparece golpeada, sí
confesó que se sentía atrapada
en un lugar en el que no
quería estar.

“Es muy triste estar atrapada
en un lugar donde no quieres
estar”, admitió.

Akasha rompe el silencio
sobre presunta violencia

Confiesa Alfredo Adame padecer trastorno mental

El presentador padece un trastorno obsesivo-compulsivo.

El Universal                                     

En medio de la controversia que
rodea al reality show El juego del
calamar: el desafío, con reportes
a finales de noviembre que insi-
nuaban posibles problemas lega-
les para Netflix debido a amena-
zas de una demanda colectiva por
parte de participantes que sufrie-
ron lesiones en el set, el progra-
ma ahora ha dado “luz verde” a la
apertura de audiciones para su
segunda temporada.

El proyecto toma su inspira-
ción de la exitosa serie coreana
El Juego del Calamar, que cau-
tivó a audiencias en 2021. 

La trama gira en torno a un
clan peculiar que organiza jue-
gos macabros, donde los partici-
pantes que no consiguen supe-
rarlos se enfrentan no solo a la

pérdida de un premio millona-
rio, sino también a la amenaza
de perder sus propias vidas.

El reality se lanzó el 22 de
noviembre y culminó el 7 de
diciembre, proclamando a Mai
Whelan (jugadora 287) como la
ganadora de los 4 millones de
dólares, el premio más cuantio-
so en la historia de este tipo de
competiciones.

Ahora, tú podrías formar
parte de los nuevos juegos. 

Te informamos sobre los
requisitos para participar, ya
que el registro ya está abierto. 

La plataforma busca a 456
participantes dispuestos a supe-
rar diversas pruebas físicas y
psicológicas, para que final-
mente solo uno de ellos se lleve
a casa el gran premio de 4.56
millones de dólares. La serie podría enfrentar demandas por accidentes en el set.

La cantante dio por terminada la relación con el rapero Alemán.

Redacción                                     

El esperado álbum de estudio de
Nicki Minaj, Pink Friday 2, fue
lanzado el pasado viernes, coin-
cidiendo con el cumpleaños
número 41 de la icónica artista.

El álbum de 22 pistas, reple-
to de colaboraciones notables,
marca el regreso de Minaj a la
escena musical desde su último
lanzamiento, Queen, en 2018. 

Entre las sorpresas, Are You
Gone Already incluye un sampleo
de When the party's over de Billie
Eilish, mientras que Red Ruby Da
Sleeve se apropia del éxito de
Lumidee Never Leave You (Uh
Oooh, Uh Oooh) de 2003.

Minaj expresó su entusiasmo
durante una transmisión en

vivo, declarando: “Este álbum
completo será el regalo más
grande que le he dado a la
humanidad hasta ahora”. 

El camino hacia Pink Friday
2 fue largo, con múltiples retra-
sos, pero el lanzamiento final ha
sido recibido con entusiasmo
por los fans.

En los días previos al lanza-
miento, los seguidores, conoci-
dos como Barbz, sorprendie-
ron al crear “Gag City”, una
metrópolis rosa con inteligen-
cia artificial inspirada en la
portada del álbum.

El álbum demuestra la
maestría de Minaj al fusionar
sonidos reconocibles con su
flow idiosincrásico, ofreciendo
una experiencia musical única.

Cancela Noah Schnapp
asistencia al Horror Fest

El material contendrá colaboraciones en 22 pistas.

Presenta Nicki Minaj
album Pink Friday 2

Busca El juego del Calamar sus próximos participantes

Alex Vargas                                          

El actor Noah Schnapp, cono-
cido por su papel en Stranger
Things, ha anunciado la can-
celación definitiva de su parti-
cipación en el Horror Fest de
Monterrey, programado para
el 24 de febrero de 2024. 

Esta noticia llega después
de la previa postergación del
evento del 30 de septiembre y
1 de octubre al año 2024.

Mediante un comunicado,
los organizadores del Horror
Fest informaron que el actor
estadounidense no podrá asistir
a la edición especial del evento. 

La causa detrás de esta can-

celación se atribuye a las gra-
baciones de la quinta y última
temporada de Stranger
Things, que comenzará en
enero en la ciudad de Seattle. 

La declaración también
asegura que aquellos que
hayan adquirido boletos físi-
cos o digitales recibirán un
reembolso total de su entrada. 

El proceso de la devolución
se llevará a cabo a través del
punto de venta donde se com-
praron los boletos o mediante la
plataforma de boletos en línea. 

Los organizadores expresa-
ron su comprensión ante la
situación y agradecieron la
paciencia y apoyo de los fans.

La aclamada serie de
Netflix ha cautivado a audien-
cias de todo el mundo y final-
mente dirá “adiós”. 

Con cuatro exitosas tempo-
radas a sus espaldas, la ansie-
dad está en su punto máximo
para la tan esperada quinta y
última entrega, que iniciará
sus grabaciones, tentativa-
mente, el 8 de enero de 2024. 

Los actores, según reportes,
ya se encuentran en Atlanta
listos para sumergirse en la
trama de esta serie que ha
dejado una marca indeleble en
el mundo del entretenimiento.

La serie contará con un
elenco estelar encabezado por

Winona Ryder, Finn
Wolfhard, Millie Bobby
Brown, Gaten Matarazzo,
Caleb McLaughlin, Natalia
Dyer y Charlie Heaton. 

Estos actores han desem-
peñado roles fundamentales a
lo largo de la historia, llevan-
do a los espectadores a través
aterradoras aventuras en el
pueblo de Hawkins.

En una entrevista realizada
en septiembre, el productor eje-
cutivo y director Shawn Levy
dijo: “Es una narración cinema-
tográfica muy, muy importante,
que se llama serie de televisión
y será tan impactante como
cualquier película importante”.



En la Feria Internacional del Libro de

Guadalajara se bailan todos los ritmos y

se escuchan todas las voces, como dice

Pepe Cárdenas. Un espacio donde la

amistad crece todos los años. Un lugar

donde la realidad y la ficción conversan y

beben tranquilamente. Poetas, nar-

radores, cronistas, periodistas, editores,

agentes, libreros, caricaturistas y

soñadores, se abrazan y se leen. Dentro

de esa maravilla nos reunimos un puñado

de autores negros en tres jornadas donde

agradecimos a los cientos de lectores que

nos acompañaron, a Marisol Schulz,

Laura Niembro y Daniela Asencio, y a

sus asistentes que no nos molestaron con

sus avisos de límite de tiempo y dejaron

que autoras y autores se explayaran hasta

la media naranja.

En la primera jornada estuvieron Elia

Barceló, Vicente Alfonso y Lorenzo

Silva. Nos contaron cómo habían inven-

tado sus investigadores. Elia compartió

detalles sobre Carola Rey Rojo, Wolf

Altman y la intuitiva Gabrielle, person-

ajes que aparecen en su novela La noche

de plata para resolver un caso de niños

asesinados en Viena. Las acciones tran-

scurren en pleno invierno mientras neva,

comen rico y beben para calentar los

cuerpos. Vicente reveló momentos de

Fabián Gómez y el agente Lansky que

trabajan en dos momentos claves en la

novela La sangre desconocida, uno en

Guerrero, y otro en un pueblo donde se

fabrican cigarrillos. Lorenzo Silva, mere-

cedor del premio Planeta, es el creador de

una de las parejas más afectivas en el

mundo detectivesco, Bevilacqua y

Chamorro, que protagonizan una de las

sagas más exitosas en lengua española, y

se mueven por donde haga falta.

La segunda jornada tuvimos a Magali

Velasco junto con Agustín Martínez,

Antonio Mercero y Jorge Díaz, inte-

grantes de Carmen Mola, que fueron

reconocidos recientemente con el premio

Planeta. Tratamos sobre Víctimas

femeninas, ¿Por qué? Porque el abanico

de delitos en contra de las mujeres es

cada vez más grande y más de la mitad se

perpetran en el seno familiar. Los cuatro

coincidieron en que existe una profunda

descomposición social donde la mujer se

ha vuelto más vulnerable. Velasco habló

del personaje femenino de su novela

Cerezas en París y los españoles acerca

de los personajes que aparecen en La

Bestia, empezando por Lucía y su her-

mana Clara, sin dejar fuera a la hermosa

Ana Castelar. Mientras la novela de

Magali se desarrolla en la Xalapa con-

temporánea, la de Carmen Mola tran-

scurre en el Madrid de 1934, en situa-

ciones terribles que se acentúan cuando

aparecen partes de niñas pobres desme-

bradas.

La tercera jornada contó con Orfa

Alarcón, Carlos René Padilla, Javier

Hernández Velázquez y José Juan

Aboytia, que se ocuparon del tema El

delito como provocación literaria. Una

pregunta obligada fue, en un mundo pla-

gado de delitos, ¿cómo eligen el que

deben desarrollar? Orfa habló de sus

novelas Perra Brava y Loba; Javier, de su

saga con su detective Max Fernández;

Aboytia, del estigma en que ha vivido

Ciudad Juárez, y Carlos René, del

polvorín en que se ha convertido Sonora,

el estado donde nació y vive. Trataron de

un aspecto medular en la novela negra, el

lenguaje, que es una exigencia funda-

mental para crear las atmósferas nece-

sarias en el tratamiento del delito, sin

olvidar que este elemento contribuye a

definir las regiones.

Una parte interesante fue cuando

todos charlaron de los libros que los for-

maron en su juventud. Muy revelador. El

moderador en las tres jornadas, fui yo.

Gracias y no olviden leer novelas negras.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Emily Dickinson

Poeta estadounidense consider-
ada una de las más grandes
escritoras de poesía en lengua
inglesa y una de las figuras más
importantes de la literatura
norteamericana. Su obra ha sido
traducida a muchos idiomas y es
ampliamente leída y admirada.

Emily Dickinson nació el 10 de
diciembre de 1830, en Amherst,
Massachusetts (Estados Unidos),
en el seno de una familia puritana
y severamente religiosa.

Su abuelo, Samuel Fowler
Dickinson, fue fundador de la
Universidad de Amherst. Hija de
Edward Dickinson, abogado y
político, y de una reconocida dama
de la cual heredó su primer nom-
bre: Emily Norcross.

Amplió estudios en la acade-
mia de Amherst y en el seminario
femenino de Mount Holyoke,
South Hadley, en Massachusetts.

Cuando cumplió treinta años se
convirtió en una ermitaña, se cree
que por arrebatos románticos.

Sensible y tímida, dejó tran-
scurrir su existencia en su pueblo,
recluida en casa y casi sin salir de
su habitación.

Leía especialmente La Biblia, a
William Shakespeare, al poeta
John Keats y a las hermanas
Brönte

Desde entonces se dedicó a
escribir poesía original.

Autora de casi 1800 poemas y
unas mil cartas sin salir apenas de
su casa de Amherst.

Su obra se caracterizapor su
lenguaje íntimo y personal, así
como por su uso innovador de la
sintaxis y la puntuación. A menudo
se la describe como una voz soli-
taria que exploró temas como el
amor, la muerte y la naturaleza.

La primera figura literaria de la
época en darse cuenta de su valía
como poetisa fue el clérigo y
escritor Thomas Higginson, que le
aconsejó no publicar su obra ya
que iba en contra de las conven-
ciones literarias de la época,
aunque, su otra influencia literaria,
la novelista Helen Jackson, intentó
convencerla para que publicara un
libro de poemas.

Dickinson fue una escritora
prolífica, sus únicas publicaciones
en vida fueron diez de sus poemas.

En 1958 apareció publicada
una edición en tres volúmenes de
su correspondencia.

Después de su muerte Lavinia,
su hermana menor, descubrió sus
obras y se hicieron públicas. Su
primera colección de poesía fue
publicada por Thomas Wentworth
Higginson y Mabel Loomis Todd,
una amiga de Amherst, que edi-
taron la primera selección de su
trabajo, Poemas (1890), que tuvo
un gran éxito popular.

Entre sus poemas más conoci-
dos se encuentran Because I could
not stop for Death,I'm Nobody!
Who are you? y Hope is the thing
with feathers. Su obra ha sido tra-
ducida a varios idiomas.

Antes de morir exigió la
promesa a su hermana Lavinia de
quemar sus papeles. Estuvo confi-
nada en su cama durante unos
meses.

Emily Dickinson falleció en
Amherst el 15 de mayo de 1886.
Su médico certificó la Bright's dis-
ease (nefritis) como causa de su
muerte.

Si no existieran hijos, yernos,
hermanos y cuñados, cuántos
disgustos se ahorrarían los jefes
de gobierno.

Álvaro de Figueroa y Torres

La familia es base de la
sociedad y el lugar donde las
personas aprenden por vez
primera los valores que les
guían

Juan Pablo II

Sergio Ramírez

El nombre científico del banano es

musa paradisiaca. Una musa que se

pudre si le faltan los cuidados adecuados,

desde que el racimo es cortado de la

mata, es transportada luego por barco en

bodegas refrigeradas, y necesita de

cámaras de maduración hasta que llega a

los supermercados.

Sam Zemurray era un inmigrante

judío de Besarabia que a los 18 años

compraba en el puerto de Nueva Orleans

los bananos que llegaban de Honduras

pasados de madurez, para fabricar vina-

gre, y se le ocurrió que el mejor negocio

estaría en cultivarlos. A los 21 años había

hecho suficiente dinero como para com-

prar un vapor viejo en el que viajó a

Honduras en 1910, y adquirió 20

kilómetros cuadrados de tierras junto al

río Cuyamel. A su regresó contrató a una

partida de mercenarios encabezados por

dos personajes de película, Guy

“Machine” Molony y Lee Christmas,

para que armaran una tropa que ayudara

a volver al poder al general Manuel

Bonilla, quien vivía exiliado en Nueva

Orleans tras haber sufrido en 1907 un

golpe de estado.

Una vez reinstalado Bonilla en el

palacio presidencial en Tegucigalpa,

Zemurray fundó la Cuyamel Fruit

Company que recibió exención de todo

tributo fiscal, y autonomía en sus opera-

ciones bananeras. A partir de entonces

Zemurray pasaría a ser conocido como el

todopoderoso Banana Man.  Un diputa-

do, decía, resulta más barato que una

mula.

Los hermanos Giuseppe, Félix y Luca

Vaccaro, inmigrantes de  Sicilia,

empezaron importando cocos en 1899

desde el puerto de La Ceiba, otra vez

Honduras, para crear en 1906 la empresa

Vaccaro Brothers, dedicada también al

banano, gracias a la generosa concesión

que les otorgó el mismo general Manuel

Bonilla. Y se dedicaron también a la pro-

ducción de hielo para refrigerar los bar-

cos de transporte. En 1924 crearon la

Standard Fruit Company, la gran rival de

la United Fruit, fundada en Costa Rica,

con la que competían por el control del

hielo, y terminaron triunfando porque

acapararon todas las hieleras en Nueva

Orleans, con lo que Giuseppe pasó a ser

conocido como el Ice Man.

William Sydney Porter, cuyo nombre

de pluma es O’Henry, estaba empleado

como cajero del del First National Bank

en Austin, cuando en 1895 fue acusado

de desfalco. En la víspera del juicio huyó

en un barco de carga que salía de Nueva

Orleans hacia el puerto de Trujillo,

Honduras, y allí escribió la novela De

coles y reyes.

En el libro, Trujillo pasó a ser Coralio,

y Honduras la república de Anchuria, y

fue en esas páginas donde O’Henry

acuñó el término “república bananera”:

“en esos tiempos teníamos tratados con

casi todos los países extranjeros excepto

con Bélgica y aquella república bananera

de Anchuria…”, dice el narrador.

El cónsul de Estados Unidos en

Honduras, en arranque se sinceridad,

escribía en 1917: “…el territorio contro-

lado por la Cuyamel Fruit Company es

un estado en sí mismo, dentro de otro

estado…alberga a sus empleados, cultiva

plantaciones, opera ferrocarriles, termi-

nales, líneas de vapores, sistemas de agua

potable, plantas eléctricas, comisariatos,

clubes…”

La historia, que se repite en

Centroamérica con aterradora constan-

cia, ha quitado preeminencia al banano, y

le ha dado la compañía de diversas

agroindustrias, y concesiones mineras a

cielo abierto que envenenan los ríos, aca-

paran el agua, y convierte en páramos los

bosques. Pero el reinado supremo es del

tráfico, que significa compra de diputa-

dos, jefes de policía, generales de cinco

estrellas, ministros y presidentes de la

república, para asegurarse la impunidad

y controlar vías de transportes, pistas

aéreas, puertos marítimos y aduanas. Y

así hemos pasado de la república banan-

era al narcoestado.

Es lo que nos cuenta Carlos Dada,

fundador del periódico digital El Faro en

El Salvador, con prosa de novelista y

rigor de cronista, en Los pliegues de la

cintura, editado por Libros del K.O, y

que presentamos recientemente en

Madrid.

En tres de las crónicas se desnuda la

intimidad del poder político en

Honduras, la vieja república de Anchuria

de O’Henry, con el crimen organizado:

según testimonio del jefe de la banda de

narcotraficantes los Cachiros, Devis

Leonel Rivera Maradiaga, preso en

Estados Unidos, los presidentes Porfirio

Lobo y Juan Orlando Hernández, reci-

bieron cuantiosos sobornos a cambio de

facilitar las operaciones de la droga.

Lobo se libró de ser juzgado en los tri-

bunales federales, no así su hijo Fabio,

que cumple condena en una cárcel de

Nueva York, adonde fueron a dar luego

Juan Orlando Hernández, aún bajo

juicio, y su hermano Tony, diputado, con-

denado a cadena perpetua.

En todos las demás crónicas de Dada

aparece esa Centroamérica tan actual y

tan antigua de las soberanías nacionales

cedidas en almoneda al mejor, o al peor

postor; la corrupción que todo lo corroe,

el asesinato político que ha tenido por

víctimas tanto a un arzobispo hoy eleva-

do a los altares, monseñor Romero de El

Salvador, como a Bertha Cáceres, una

dirigente dela etnia lempa muerta a tiros

por oponerse a las explotaciones mineras

en Honduras; el genocidio contra los

pueblos indígenas en Guatemala; las

masacres campesinas de el Mozote en El

Salvador, la represión despiada contra los

jóvenes en las calles de Nicaragua en

2018.

Los pliegues ocultos de “la dulce
cintura de América” del 

Canto General de Neruda.

Elmer Mendoza

El largo brazo de la
literatura negra

Los pliegues ocultos de la 
dulce cintura de América



Apareciste primero
en la tilma de Juan Diego
y desde entonces
te descubrimos
amorosamente pintada
copiada, reproducida
en iglesias y hogares
vienes a vivir
donde vivimos
te encontramos
en una medalla
en un Rosario
en un llavero
en un calendario
en un libro
en una playera
en un cuadro
en un poster
en un tatuaje
en un muro de una cárcel
en la vereda de un parque
en una urna
en un panteón
en el parabrisas de un auto
en el guardafangos de un trailer
en la defensa de un camión
en la repisa de un negocio
en la fachada de una casa
en un grafitti bajo un puente
en un nicho en una carretera
en un mercado
en una gasolinera
en una escultura en un prado
en un cartelito en la ventana
en una estampita en la cartera
en todas partes Tu imagen
llena de Ti nuestra vida cotidiana
habla
de nuestra devoción guadalupana
y nos recuerda

cuando más falta nos hace
que estás aquí, nuestra Madre
que viniste a remediar nuestro llanto
y nos tienes en el cruce de Tus brazos
en el hueco de Tu manto.

Gracias por acompañarnos
y entregarnos a Jesús

fruto bendito de Tu vientre
dulce Señora, Virgen Clemente

Santa María de Guadalupe
ruega para nosotros al Señor
para que no sólo te amemos
sino imitemos

Tu paz, humildad y amor.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR
Tanto en el pasado como en el pre-

sente, a quien habla sobre la opción
preferencial por los pobres, algunos le
tacha de comunista, marxista, de
izquierda, como si esa opción no fuera
esencial al cristianismo. Durante algún
tiempo, a teólogos que promovían la
teología de la liberación, se les intentó
condenar, como si fueran herejes y
traicionaran el mensaje de Jesús. La
Iglesia latinoamericana asumió esta
opción desde la II Conferencia
General del Episcopado
Latinoamericano en Medellín (1968),
y se ratificó en Puebla (1979), en
Santo Domingo (1992) y en Aparecida
(2007).

Al Papa Francisco, que desde el
inicio de su pontificado nos ha insisti-
do varias veces sobre esta dimensión
esencial de nuestra fe, no falta quien lo
ataque fieramente por ello. Cuando fue
a Estados Unidos (19-28 septiembre
2015), la revista Time publicó su foto
en primera plana, pero con este inter-
rogante: ¿Francisco es católico? Y
todo porque el Papa, al igual que
hicieron Pablo VI, Juan Pablo II y
Benedicto XVI, ha expresado que no
somos fieles a Jesús si no asumimos su
presencia en los marginados, como El
mismo lo declaró en Mateo 25,31-46.

DISCERNIR
La reciente primera asamblea del

Sínodo de los Obispos se pronunció al
respecto. Es una postura asumida en
forma convergente por los represen-
tantes de la Iglesia presentes allí desde
todo el mundo. Resalto sólo lo más
importante que se dice en el
Documento de Síntesis:

Los pobres, protagonistas del
camino de la Iglesia

Convergencias
Los pobres piden amor a la Iglesia.

Amor significa respeto, acogida y
reconocimiento, sin los cuales dar
comida, dinero o servicios sociales es
ciertamente una forma importante de
asistencia, pero que no tiene plena-
mente en cuenta la dignidad de la per-
sona. El respeto y el reconocimiento
son instrumentos poderosos para acti-
var las capacidades personales, de
modo que cada persona sea sujeto de
su propio camino de crecimiento y no
objeto de la acción asistencial de otros.

La opción preferencial por los
pobres está implícita en la fe cristológ-
ica: Jesús, pobre y humilde, se hizo
amigo de los pobres, caminó con los
pobres, compartió la mesa con los
pobres y denunció las causas de la
pobreza. Para la Iglesia, la opción por
los pobres y descartados es una cate-
goría teológica antes que cultural,
sociológica, política o filosófica.
Según san Juan Pablo II, Dios les con-
cede primero su misericordia. Esta
preferencia divina tiene consecuencias
en la vida de todos los cristianos, lla-
mados a alimentar “los mismos sen-
timientos de Cristo Jesús” (Flp 2, 5).

No hay un solo tipo de pobreza.
Entre los muchos rostros de los pobres
están los que no tienen lo necesario
para llevar una vida digna. También
están los de los migrantes y refugia-
dos; los pueblos indígenas, originarios
y afrodescendientes; los que sufren
violencia y abusos, en particular las
mujeres; las personas con adicciones;
las minorías a las que se niega sis-
temáticamente la voz; los ancianos
abandonados; las víctimas del racismo,
la explotación y el tráfico, en particu-
lar los menores; los trabajadores
explotados; los excluidos económica-
mente y otros que viven en las perife-
rias. Los más vulnerables entre los vul-
nerables, por los que es necesaria una
defensa constante, son los niños en el
vientre materno y sus madres. La
Asamblea es consciente del clamor de
los “nuevos pobres“, producido por las
guerras y el terrorismo que asolan
muchos países de varios continentes, y
condena los sistemas políticos y
económicos corruptos que los provo-
can.

Junto a las múltiples formas de
pobreza material, nuestro mundo
conoce también las de pobreza espiri-
tual, entendida como falta de sentido
de la vida. La preocupación excesiva
por uno mismo puede llevar a ver a los
demás como una amenaza y a encer-
rarse en el individualismo.

Estar al lado de los pobres es com-
prometerse con ellos también en el
cuidado de nuestra casa común: el
grito de la tierra y el grito de los pobres
son el mismo grito.

El compromiso de la Iglesia debe
llegar a las causas de la pobreza y la
exclusión. Esto incluye actuar para
proteger los derechos de los pobres y
excluidos, y puede requerir la denun-
cia pública de las injusticias, ya sean
perpetradas por individuos, gobiernos,
empresas o estructuras sociales.
Escuchar sus reivindicaciones y pun-
tos de vista para darles voz, utilizando
sus palabras, es crucial.

Los cristianos tienen el deber de
comprometerse a participar activa-
mente en la construcción del bien
común y en la defensa de la dignidad
de la vida, inspirándose en la doctrina
social de la Iglesia y actuando de
diversas formas (compromiso en orga-
nizaciones de la sociedad civil, sindi-
catos, movimientos populares, asocia-
ciones de base, política, etc.). La
Iglesia expresa su profunda gratitud
por su acción. Las comunidades apoy-
an a quienes trabajan en estos campos
con auténtico espíritu de caridad y ser-
vicio. Su acción se inscribe en la mis-
ión de la Iglesia de anunciar el
Evangelio y colaborar en la llegada del
Reino de Dios.

En los pobres, la comunidad cris-
tiana encuentra el rostro y la carne de
Cristo, que de rico se hizo pobre por
nosotros, para que nosotros nos
enriqueciéramos con su pobreza (cf. 2
Co 8,9). Está llamada no sólo a acer-
carse a ellos, sino a aprender de ellos.
Si hacer sínodo significa caminar junto
a Aquel que es el camino, una Iglesia
sinodal necesita poner a los pobres en
el centro de todos los aspectos de su
vida: a través de sus sufrimientos
tienen un conocimiento directo de
Cristo sufriente. La semejanza de su
vida con la del Señor hace de los
pobres heraldos de una salvación
recibida como don y testigos de la ale-
gría del Evangelio.

Cuestiones que deben abordarse
En algunas partes del mundo, la

Iglesia es pobre, con los pobres y para
los pobres. Existe un riesgo constante,
que hay que evitar cuidadosamente, de
considerar a los pobres en términos de
“ellos” y “nosotros”, como “objetos”
de la caridad de la Iglesia. Poner a los
pobres en el centro y aprender de ellos
es algo que la Iglesia debe hacer cada
vez más.

La denuncia profética de las situa-
ciones de injusticia y la presión contra
los responsables políticos, que exige
recurrir a formas de diplomacia, deben
mantenerse en tensión dinámica para
no perder lucidez y fecundidad.

La acción en los campos de la edu-
cación, la sanidad y la asistencia
social, sin discriminación ni exclusión
de nadie, es un signo claro de una
Iglesia que promueve la integración y
la participación de los últimos en sí
misma y en la sociedad. Se invita a
evitar un estilo impersonal de vivir la
caridad. También se les insta a trabajar
en red y a coordinarse.

La Iglesia debe ser honesta al
examinar cómo respeta las exigencias
de la justicia hacia quienes trabajan en
instituciones afines, para dar testimo-
nio de su coherencia con la integridad.

En una Iglesia sinodal, el sentido
de la solidaridad se manifiesta también
en el intercambio de dones y la puesta
en común de recursos entre Iglesias
locales de distintas regiones. Del
mismo modo, debemos trabajar para
que la ayuda económica no degenere
en asistencialismo, sino que promueva
una auténtica solidaridad evangélica y
se gestione de manera transparente y
fiable.

Propuestas
La doctrina social de la Iglesia es

un recurso demasiado poco conocido
como para volver a invertir en ella. Las
Iglesias locales deben comprometerse
no sólo a dar a conocer mejor su con-
tenido, sino a favorecer su apropiación
mediante prácticas que pongan en
práctica su inspiración.

Que la experiencia de encuentro, de
compartir la vida y de servir a los
pobres y marginados se convierta en
parte integrante de todos los itinerarios
de formación ofrecidos por las comu-
nidades cristianas: es una exigencia de
la fe, no una opción. Esto es particu-
larmente cierto para los candidatos al
ministerio ordenado y a la vida con-
sagrada. Como parte del
replanteamiento del ministerio dia-
conal, debería promoverse una mayor
orientación hacia el servicio a los
pobres.

ACTUAR
¿Cual es tu actitud ante los pobres?

Ojalá nos parezcamos a Jesús; que pro-
curemos asumir la causa de los pobres
y luchar por su vida digna.

Sínodo y pobres

O. Felipe Bacarreza

Guadalupana
Alejandra Sosa

No podemos dejar de hablar

de lo que hemos visto y oído
Dos son las venidas de Cristo que se nos

invita a contemplar en este tiempo del
Adviento. Su primera venida ocurrió en la
historia, cuando el Hijo de Dios, uno de la
Trinidad, se encarnó en el seno virginal de
María y se hizo hombre. Sobre Él sus
apóstoles pueden decir: «Lo que hemos
oído, lo que hemos visto con nuestros ojos,
lo que contemplamos y tocaron nuestras
manos acerca de la Palabra de vida… lo
anunciamos a ustedes» (cf. 1Jn 1,1.3). Ese
anuncio lo tenemos nosotros en el
Evangelio y en los demás escritos del
Nuevo Testamento. Aunque «fue elevado
al cielo y una nube lo ocultó de sus ojos»
(Hech 1,9), desde entonces, según su
promesa, no ha faltado un solo día en que
no permanezca con nosotros: «Yo estoy
con ustedes todos los días hasta el fin de
los tiempos» (Mt 28,20). Su segunda veni-
da es la que esperamos; ocurrirá en «el
último día», en ese «fin de los tiempos»
indicado por Jesús: «Entonces verán al
Hijo del hombre que viene entre nubes con
gran poder y gloria» (Mc 13,26). En el
tiempo del Adviento pasamos de la consid-
eración de esta segunda venida de Cristo
−Domingo I de Adviento− a la consid-
eración de su venida en la historia, que
contemplamos desde este Domingo II de
Adviento hasta la celebración de su
Nacimiento.

Es imposible contemplar esa primera
venida del Hijo de Dios sin mencionar a la
persona de Juan el Bautista, quien, por eso,
recibe el título de «Precursor» y que lo pre-
cede desde el seno materno. En efecto,
cuando el ángel Gabriel anuncia a María
que ella «concebirá en el seno» −se
entiende, virginalmente− al Hijo de Dios,
agrega: «También Isabel, tu pariente, ha
concebido un hijo en su vejez, y este es ya
el sexto mes de aquella a quien llamaban
estéril» (Lc 1,36). Este hijo de Isabel es
Juan. Por su parte, el Prólogo del IV
Evangelio, antes de la afirmación central
−«La Palabra se hizo carne»−, informa:
«Hubo (eghéneto) un hombre enviado por
Dios; su nombre era Juan. Éste vino para
un testimonio; para que diera testimonio
de la Luz; para que todos creyeran por
medio de él» (Jn 1,6-7).

El Evangelio de Marcos, que es el
primero que fue escrito y difundido, se
abre con la presentación de Juan: «Como
está escrito en el profeta Isaías… apareció
(eghéneto) Juan bautizando en el desier-
to…». El verbo usado «eghéneto», que
significa: «devenir, acontecer, ser», es
idéntico al usado, cuando llega el turno de
Jesús: «Y aconteció (eghéneto) en aquellos
días que vino Jesús, de Nazaret de Galilea,
y fue bautizado por Juan en el Jordán» (Mc
1,9).

Juan tuvo la certeza de que la salvación
anunciada por los profetas estaba ya en el

mundo en la forma de «una Luz que nace
de lo alto» (cf. Lc 1,78), pero faltaba que
esa Luz se manifestara: «El niño crecía y
su espíritu se fortalecía; vivió en el desier-
to hasta el día de su manifestación a Israel»
(Lc 1,80). Juan originó un gran movimien-
to con el fin de preparar a los que acudían
a él para ese día: «Acudía a él gente de
toda la región de Judea y todos los de
Jerusalén, y eran bautizados por él en el río
Jordán, confesando sus pecados». Este fue
su modo de preparar el camino al Señor.

Juan tenía conciencia de que esta era su
misión y la resume con estas palabras:
«Detrás de mí viene el que es más fuerte
que yo; y yo no soy digno de inclinarme y
desatar la correa de sus sandalias». Y
expresa la razón de esa inmensa despro-
porción en estos términos: «Yo los he bau-
tizado con agua, pero Él los bautizará con
Espíritu Santo».

En todas las fuentes de que disponemos
aparece la actividad de Juan previa a la
manifestación de Jesús y como
preparación a ella. De hecho, los primeros
discípulos de Jesús habían sido antes dis-
cípulos de Juan y siguieron a Jesús, cuan-
do Juan lo señaló como el que tenía que
venir. Jesús reconoce esa preparación de
Juan, cuando termina su misión en esta
tierra y está por ascender al cielo. Ordena
a los Doce no alejarse de Jerusalén, sino
esperar. Y agrega: «Juan bautizó con agua
−se entiende, a ellos−, pero ustedes serán
bautizados en el Espíritu Santo dentro de
pocos días» (Hech 1,5).

Esta constancia en presentar a Juan
como el precursor de Jesús es prueba de
que así fue históricamente. Esto explica
que la primera comunidad cristiana viera
cumplida en Juan una antigua profecía de

Isaías, que, sin embargo, acomoda para
aplicarla a Precursor. El profeta Isaías
decía: «Una voz clama: “En el desierto
abran camino al Señor, tracen en la estepa
una calzada recta a nuestro Dios”» (Is
40,3). En la situación histórica de Isaías (el
segundo Isaías), año 550 a.C. aprox., cuan-
do se preveía el regreso del exilio de
Babilonia, se trataba de una voz anónima
que exhortaba a preparar en el desierto un
camino expedito al paso del pueblo.
Marcos, en cambio, siguiendo la compren-
sión de los cristianos, sitúa esa voz que
clama en el desierto, para hacerla corre-
sponder a Juan, que precisamente predica-
ba en el desierto y allí hacía oír su voz. La
relativa imprecisión del evangelista se
observa también en el hecho de atribuir a
Isaías otra profecía que, en realidad, es de
Malaquías: «He aquí que yo envío a mi
mensajero a allanar el camino delante de
mí» (Mal 3,1).

La inmensa diferencia indicada por
Juan entre su bautismo con agua y el
Bautismo en el Espíritu Santo, diferencia
asumida por Jesús, cuando promete a sus
apóstoles el Espíritu Santo, se observa en
la transformación de los apóstoles después
que recibieron ese don el día de
Pentecostés. Los mismos que antes lo
negaron, aunque habían oído la predi-
cación de Jesús y visto sus admirables
milagros, después, lo predicaron con total
valentía y conocimiento hasta el punto de
declarar ante el tribunal judío, que les pro-
hibía hablar en el Nombre de Jesús:
«Juzguen ustedes si es justo delante de
Dios obedecerles a ustedes más que a
Dios. Nosotros no podemos dejar de hablar
de lo que hemos visto y oído» (Hech 4,19-
20).


